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ЧИСТОМУ ДУХОМ І ТІЛОМ, 

КОХАНОМУ, ЛЮБИМОМУ, 

ПРЕКРАСНОМУ, НЕПЕРЕВЕРШЕННОМУ, 

НЕСКОРЕННОМУ, ГОРДОМУ ТА 

ВЕЛИКОМУ, ПРЕКРАСНОМУ МІСТУ 

ХЕРСОНУ ТА ЙОГО ТАКИМ САМИМ 

НЕЙМОВІРНИМ, НАЙВЕЛИЧНІШИМ, 

НАЙРІДНІШИМ ТА НАЙСМІЛИВІШИМ 

ЖИТЕЛЯМ ПРИСВЯЧУЄТЬСЯ ЦЯ КНИГА. 

СЛАВА УКРАЇНІ!!!!!  

ГЕРОЯМ СЛАВА!!!!! СМЕРТЬ 

ВОРОГАМ!!!!!  

УКРАЇНА ПОНАД УСЕ!!!!! 

ПОДІЯМ ВЕЛИКОЇ ВІЙНИ ЛЮТОГО – 

БЕРЕЗНЯ 2022 РОКУ ПРИСВЯЧЕНО. 
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ВСТУП 

 

Я, навіть, і не знаю, чи потрібний «Вступ» до цієї книги. Все сказано у присвяті. 

Дуже важко не перейти на сучасність, пишучи про Херсон на самому початку ХХ 

століття. 1901 рік, перша половина. 

13 років до початку Першої світової війни. 

14 років до революцій в Російської імперії. 

17 років до проголошення Незалежності Української Народної Республіки. 

21 – 22 роки до Голодомору 1922 – 1923 років. 

32 роки до встановлення нацистської диктатури в Німеччині. 

40 років до Бабиного яру. 

44 років до кінця Другої світової війни. 

90 років до проголошення Незалежності України. 

113 років до початку російсько-Української війни. 

121 рік до початку Великої Визвольної Війни Українського Народу проти росії. 

Херсон 1901 року – губернське місто з величезними ‘потребами та можливостями. 

Земська управа, губернатор, міська дума, товариства та все інше – місто гуділо та 

жило своїм життям, кохаючи, ненавидячи, веселячись, хворіючи, розважаючись. 

Життя прекрасного міста в свій час в свої мрії та бажання. 

Я мав величезну честь навчатися два роки, другий раз, одночасно із навчанням в 

аспірантурі Миколаївському Державному Університеті у професора, доктора 

історичних наук Петра Микитовича Тригуба, в Херсонському Державному 

Університеті на психолого-природничому факультеті, на екстернаті та отримав 

диплом вчителя географії та основ економіки. Понад рік жив у прекрасних людей на 

вулиці Перекопській Виходцевій Ніни Григорівни та Виходцева Сергія 

Валентиновича, надзвичайних, чудових та неперевершених. 

Пропоную читачеві перенестися в Херсон 1901 року, цей календар подій. 
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РОЗДІЛ 1. СОЦІАЛЬНЕ – ЕКОНОМІЧНЕ ЖИТТЯ ХЕРСОНУ В ПЕРШІЙ 
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[2].  

 

Трехверстовка Шуберта или Военно-топографическая карта Российской 

Империи XIX века – Херсонская губерния. [3]. 
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1.1.РІЗНОМАНІТНІ МОМЕНТИ ДІЯЛЬНОСТІ ХЕРСОНСЬКОЇ 

ГУБЕРНСЬКОЇ АДМІНІСТРАЦІЇ ТА ГУБЕРНСЬКОЇ ЗЕМСЬКОЇ УПРАВИ 

 

Херсон, 30 декабря. 

15 января открывается первая бесплатная столовая на Военном форштадте для 

беднейших жителей этого района и предместий «Мельницы». 

Санитарная комиссия, утверждая инструкцию для школьных врачей, признала 

размер назначенного вознаграждения 200 рублей в год каждому – крайне мизерным, 

о чем решила сделать представление в думу. 

Назначенный херсонским уездным членом окружного суда Ставронский, не 

успевший вступить еще в должность, переведен товарищем председателя в 

владимирский суд. 

Сегодня подписан первый артельный договор организовавшейся в Херсоне артели 

дамских портных, открывающей свои действия чрез 10 – 15 дней. Параллельно с этим 

идет организация артели переплетчиков, а затем то-же самое налаживается среди 

мастеровых столярного цеха. Словом, идея самопомощи в виде устройства артельных 

союзов быстро прививается среди местных ремесленников, буквально обивающих 

пороги единственного пока в Херсоне попечителя артелей помощника присяжного 

поверенного С.Л.Невельштейна [6]. 

Херсон, 11 января. 

При херсонском губернском земстве образована особая комиссия для составления 

сборника о деятельности херсонского земства за все время его существования. В 

состав комиссии вошел также одесский городской голова П.А.Зеленый. Комиссия в 

недалеком будущем приступает к собиранию необходимых материалов [7]. 

Херсон, 13 января. 

В городе в последнее время стали учащаться тифозные заболевания. К этому 

присоединились внезапно обнаруженные 5 случаев сыпного тифа. Говорят, последний 
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– наносного характера. Так или иначе, по учреждениям, стоящим на страже интересов 

народного здравия, необходимо, кроме обычных в таких случаях экстренных 

мероприятий заняться расследованием причин появления тифозных заболеваний. И 

больше всего следует обратить внимание на констатированное городским санитарным 

надзором обстоятельство, что почва вокруг сооружений водопровода систематически 

загрязняется водами, вытекающими из здания дисциплинарного батальона. Мало 

того: несмотря на устроенный временно в этом здании всасывающий колодезь, в 

видах экономии расходов по вывозу всех отбросов и грязных вод в места для свалки 

нечистот, грязные воды спускаются по лотку, устроенному без ведома города, по 

направлению к водопроводным сооружениям. Благодаря этому последние впадают в 

речку Днепр в нескольких саженях выше забирной трубы. А так как течение Днепра 

у Херсона не велико и при юго-восточных ветрах по поверхности получается обратное 

течение, то естественно, что грязные воды в конце концов могут попадать в забирную 

трубу. Это и может быть первопричиной появления тифозных и иных заболеваний в 

городе, в особенности если вспомнить тот факт, что в дисциплинарном батальоне, как 

это указывалось неоднократно в отчетах городских врачей, немало больных 

туберкульозом, трахом и прочим. Конечно, с этим печальным открытием. Которое 

является лишь старой погудкой на новый лад, необходимо считаться в интересах 

санитарии и тем или иным путем устранить угрожающую населению опасности от 

столь ненормального порядка вещей [8]. 

Херсон, 20 января. 

Губернская управа, в силу постановления минувшего собрания, адресовалась к 

городской думе с ходатайством о бесплатной уступке городского места под постройку 

собственного здания бактериологической лаборатории; при этом управа наметила 3 

участка на углу Почтовой и Гончарной улиц. Последние представляют собой 

«лакомый кусочек», и вряд-ли дума согласится уступить их в пользование земства, 

тем более, что в одно из своих заседаний она категорически высказывалась за 
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неотдачу дворовых участков в этом месте, которые получат громадную ценность в 

случае устройства в Херсоне железной дороги и порта. Правда, земство подчеркивает 

то обстоятельство, что бактериологическая лаборатория, существующая в Херсоне с 

1892 года, в значительной мере служила всегда интересам города и его окрестностей, 

так как большая часть исследованных на сап, бешенство и туберкулез животных 

приводилось и приводится из указанных районов; что, наконец, избранные земством 

участки находятся по соседству с конным рынком, откуда и доставляются объекты 

для исследований, и не удалены от наблюдения со стороны управы. Тем не менее, 

очень мало шансов на удовлетворение думой ходатайства губернского земства, и 

городская управа предлагает ему, дабы не откладывать вопроса в долгий ящик, 

наметить иное место в другом, несколько более удаленном районе, в пределах той-же 

Гончарной и Елисаветградской улиц.  

Общество взаимного страхования выпустило отчет своей деятельности за 1900 год. 

Отчет, по обыкновению, чреват цифрами, которые подчас оказываются красноречивее 

многих слов. В течение минувшего года на страхе общества состояло недвижимых 

имуществ на сумму 3.103.635 руб. и движимых на 156.236 руб. По 1-й категории в 

доход общества поступило 13.558 руб. с коп., по второй – 636 руб. Сравнительно с 

прошлым, далеким прошлым операции общества нельзя не признать удачными; в 

самом деле, в 1881 году на страхе общества состояло имуществ всего на 836 тыс. руб., 

в 1890 году – на 1.267.000 руб., а теперь, 20 лет спустя, на 3 миллиона. Но если 

вспомнить, что общество теперь имеет право развивать свои операции и за пределами 

Херсона, что разница в премии, взимаемой акционерными обществами и взаимно-

страховым увеличилась в последний год еще на 20 % – иначе говоря, что создались 

благоприятные условия для увеличения числа страхований, – то, пожалуй, скачек от 

прошлого к настоящему окажется весьма незначительным. А между тем ежегодно 

общая сумма льготных скидок по долголетним страхованиям достигает все более и 

более крупной цифры. Так, в этом году таких скидок исчислено на 2 ½ тыс. Руб. И 
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недалеко то время, когда, например, все городские недвижимости, за которые 

поступает солидная премия, будут пользоваться по полной льогте, предоставляемой 

по уставу, не оплачивая за страх ни копейки. 

По числу пожаров отчетный год был неблагоприятным: число пожарныхъ случаев 

достигло 25, при чем на удовлетворение убытков ушла значителтная доля премий – 

8.675 руб. Кроме того, местному обществу взаимного страхования пришлось уплатить 

1.742 руб. на погашение по разверстке, чрезвычайного пожарного убытка томского 

общества в сумме 60 тыс. руб. Иначе говоря на 14 тыс. руб. полученной премии 

уплачен свыше 10 тысяч убытков, и таким образом, пожалуй, на погашение сметных 

расходов по содержанию учреждения придется опять обратиться к ощипанному и без 

того запасному капиталу [9]. 

 [5]. 

Херсонская губернская земская управа уведомила городскую управу, что сумма 

государственного налога с недвижимых имуществ городов и посадов Херсонской 

губернии на 1901 год определена в 702.000 р., из которых по ценности имуществ на 

Одессу падает 592.908 рублей [10]. 
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[5].  

Херсон, 13 февраля. 

Великий пост начался похоронным перезвоном и отпеванием скончавшегося от 

удара в ночь на 12 февраля присяжного поверенного М.Р.Еленскаго. Покойного 

больше знали как чиновника ведомства министерства юстиции, на службе которому 

(с 1872 г.) он провел большую половину своей жизни, по должности сначала и. д. 

судебного следователя, а с 1882 года в качестве следователя по важнейшим делам. На 

этом посту покойный оставался до февраля 1899 года, когда давний недуг заставил 

его искать более спокойного занятия. И с марта того-же года М.Р. перечислился в 



  Херсон. Бурштиновий браслет Дніпра. Книга перша. Коваль Геннадій Павлович. 

 

 
17 

 

состав присяжных поверенных округа одесской судебной палаты, оставаясь жить все 

в том же Херсоне, где протекла и вся его государственная служба. 

С именем М.Р. связано прошумевшее в свое время дело о хищении денег из 

кладовой херсонского губернского казначейства, за участие в успешном розыске 

которых он, кроме чинов и ордена, удостоился получить тогда же крупную денежную 

награду. Вся деятельности покойного протекла на глазах местных жителей, которые 

не преминули почтить память М.Р. посещением панихиды и выражением 

соболезнования супруге его. Умер М.Р. совершенно неожиданно, именно при 

посещении одного из бывших сослуживцев, уходя от которого он при посадке в 

экипаж почувствовал себя дурно и тут же лишился сознания. Внесенный обратно в 

квартиру сослуживца, он через несколько часов скончался, не приходя уже более в 

чувство. 

В тот же день внезапно скончался чиновник губернского правления Никифоров, у 

которого в это время сидело несколько гостей. 

Рядом с этой печальной хроникой дня приходится отметить все новые и новые 

случаи заболеваний сыпным тифом. Для изоляции больных городом устроена 

заразная больничка, заведывание которой поручено вольнопрактикующему врачу 

господину Астрахану. Господин Астрахан и еще два молодых врачей господа 

Богуславский и Пескер приглашены городской управой на учрежденные должности 

школьных врачей. К ведению господина Астрахана подлежат городские школы, 

находящиеся в 1-ой и 2-ой полицейских частях. Наблюдение за школами 3-ей 

полицейской части поручено господину Пескеру, а 3-й участок, в район которого 

входят военный форштадт, передан ведению господину Богуславского [11]. 

Херсон, 13 февраля. 

В губернскую земскую управу продолжают поступать сведения о ходе тифозных 

заболеваний, принявших почти во всех уездах характер эпидемии. А так как свойство 

сыпно-тифозной заболеваемости особого развития достигать весной, то губернская 
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управа, считаясь с этой угрожающей перспективой, адресуется к уездным управам, 

приглашая их усилить наблюдение за ходом заболеваний и увеличивать по 

возможности медицинской персонал, при чем предупреждает, что 2/3 расходов по 

борьбе с эпидемией будут отнесены на счет губернского земства. Первым по числу 

заболеваний является Елисаветградский уезд. Между тем из сведений о 

заболеваемости и распределении в этом уезде медицинского персонала видно, что 

некоторые местности с сильно развивавшейся эпидемией тифа остаются 

необеспеченными медицинской помощью. Такими главным образом являются 

Нечаевская волость (деревня Софиевка и Островское) и Щербановская (село 

Белоусовка). В виду этого губернская управа запросила елисаветградскую уездную, в 

чем именно состоят испытываемые ею затруднения, препятствующие усилению 

медицинской помощи в уезде до размеров, вызываемых необходимостью. 

Осязательным памятником отпразднованного на днях в Херсоне четверть векового 

юбилея местного сельско-хозяйственного училища является проект учреждения 

южно-русского сельско-хозяйственного общества, в состав которого могут входить 

бывшие воспитанники и учителя училища. Общество главной целью ставит оказание 

помощи своим сочленам по приисканию мест с ручательством самого товарищества 

известной суммой, выдачу пособий, ссуд и пенсий нуждающимся членам и их семьям 

и, наконец, организацию съездов для обсуждения встречающихся в практике членов 

товарищества тех или других вопросов по сельскому хозяйству. Намеченные цели 

будут положены в основании устава, проект которого поручено составить особой 

комиссии из следующих лиц: А.А.Грабенко, Н.С.Гавриленко, А.М.Зиновьев, 

Г.И.Старухина, П.Р.Малюка, господа Мерзескул и Устименко. Для вступления в 

члены товарищества, помимо вступной платы в размере 10 рублей, и предположено 

взимать не менее одного паевого взноса в сумме 100 руб. и независимо от этого 

ежегодный взнос в определенном размере. Затем член товарищества, получающий 

место чрез посредство последнего, обязан отчислить в пользу его определенный 
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процент из годового оклада. Это и составит средства товарищества, которое ставит 

своей ближайшей задачей приобретение собственной земли, дабы иметь возможность 

предоставить своим членам земледельческую работу и таким ведением хозяйства 

служить наглядным примером для других хозяев [12]. 

Херсон, 20 февраля. 

18 февраля в Херсоне произведено было походное движение войск местного 

гарнизона, закончившееся односторонним маневром. Общие зимние маневры, в 

которых принимало участие наличное число рот 55 пехотного Подольского, 

Бахчисарайского резервного батальона и батарей 6-го мортирного артиллерийского 

полка, применялись в Херсоне впервые. Наступающим отрядом командовал 

подполковник Ольшевский, обороняющимися – подполковник Сагатовский. 

Начальник гарнизона полковник Е.А.Родкевич остался вполне доволен как общим 

ходом маневра, так и порядком во всех частях войск, и несколько раз благодарил 

последние. 

Председатель херсонского окружного суда П.О.Вархаловский передал местному 

присяжному поверенному М.М.Когану проект устава юридической консультации, 

предположенной к учреждению в Николаеве господами местными юристами, имея в 

виду, что, быть может, представители местной присяжной адвокатуры и их 

помощники в свою очередь пожелают организоваться в такое-же общество и учредить 

при окружном суде консультацию, главным образом как меру борьбы с уличной 

адвокатурой. 

20 февраля правлением местных профессиональной и субботней девичьих школ по 

случаю праздника Пурим был устроен в зале Тронина детский праздник, собравший 

свыше 250 детей, воспитанниц названной школы. Праздник состоял из литературно-

музыкального утра и танцев, затянувшихся до 7 – 8 часов вечера. Литературная часть 

поражала буквально концертным исполнением детей, читавших наизусть избранные 

стихотворения Пушкина, Плещеева, Майкова, Надсона и Фруга. 
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По сведениям городской управы, в ночлежном приюте имени Г.И.Фальц Фейна в 

течение 1900 года воспользовалось ночлегом 40.606 человек; в то-же время из 

городской дешевой столовой в память Г.Н.Фальц-Фейна отпущено 7.565 платных и 

2.422 бесплатных обеда. Содержание приюта и столовой обошлось в 2.534 рубля 34 

копейки [13]. 

Херсон, 21 февраля. 

18 марта в помещении уездного съезда состоится первый избирательный съезд для 

выбора уполномоченных от мелких владельцев в 1-ое избирательное собрание, 

которое состоится на следующий день, 19 марта, для избрания земских гласных по 

Херсонскому уезду на 3-летие с 1901 года. Одновременно, но в другом помещении, 

состоится 2-ой избирательный съезд и 2-е избирательное собрание. 

В состоявшемся на-днях годичном собрании членов общества херсонских 

бухгалтеров постановлено за счет общества, совместно с обществом приказчиков-

христиан «Труд», пригласить специалиста для преподавания правил счетоводства… 

[14]. 

Херсон, 23 февраля. 

Местное отделение крестьянского поземельного банка оставлено в Херсоне. На 

место А.А.Браунера оставившего место управляющего в отделении назначен, как нам 

сообщают, один из оценщиков отделения государственного банка в Могилеве-

губернском. 

С 1 января по 1 февраля выданы на продовольствие и обсеменение ссуды: в 

Херсонском уезде из собственного общественного продовольственного капитала 

38.120 руб. 20 коп., обезличенного 23.233 руб. 95 коп., а всего 61.354 руб. 15 коп. 

Ссудами воспользовались 47.054 домохозяина. В Тираспольском уезде 358 

домохозяевам выдано на продовольствие 1270 пуд. ржи, 2.714 пуд. пшеницы, 724 пуда 

ячменя и 44 пуда кукурузы; кроме того безвозвратных пособий – деньгами 2.316 

рублей и рожью 11 пудов. Елисаветградской управой выдано на продовольствие 
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305.392 пуда ржи, и на посевы 304.040 ½ пуда пшеницы, 285.257 пуд. ячменя и 22.271 

½ пуда кукурзы. Все эти ссуды разрешены за счет имперского капитала 47 волостям. 

В Ананьевском уезде выдано на продовольствие 5.789 домохозяевам 30.540 руб. 87 

коп.,  том числе из общественного капитала 8.976 руб. 19 коп., а остальные 21.564 руб. 

68 коп. из обезличенного [15]. 

Херсон, 11 марта. 

Назначенное на 17-ое марта новое городское избирательное собрание вызывает 

особый интерес в виду известного сенатского решения по делу выборов в 

вознесенскую думу. Решением этим достаточно категорическим, рекомендованным к 

руководству губернскому по городским и земским делам присутствие, лица 

забаллотированные в одном избирательном собрании, не допускаются к новой 

баллотировке в гласные на данное четырехлетие. Вопрос, как поступит собрание и 

председательствующий, если забаллотированные раньше вновь предложены будут в 

качестве кандидатов? [16]. 

Херсон, 16 марта. 

Правление общества содействия физическому воспитанию детей подводит итоги 

своей деятельности за прошлый (4-й) год своего существования. В отчетном году 

правление ввело точную статистику посещений площадки, достигших в общем весьма 

солидной цифры – 75.158, что в среднем составляет 415 посещений в день. Бывали и 

такие дни, когда на площадке собиралось до 1.000 детей, в день-же суворовского 

праздника их было 4.549. Затем, в течение лета устроены были 4 прогулки: 2 в сад 

сельско-хозяйственного училища и 2 на острова, на Днепре. Зимой дети развлекались 

на катке. Теперь правление занято мыслью построить закрытое помещение для 

детских игр, на подобие открытого в Петербурге «детского клуба», рассчитывая 

поместить в нем и центральную библиотеку для учащихся всех местных учебных 

заведений. В распоряжении общества имеется всего 5.340 руб., а между тем для 

постройки проектируемого здания требуется 25 тыс. руб. Вследствие этого правления 
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адресуется к местным благотворителям с просьбой своими пожертвованиями 

ускорить осуществление этого проекта. В прошлом же году обществом была устроена 

детская колония, первоначально рассчитанная на 2 смены детей, на 3 летних месяца, 

но, за недостатком средств, пришлось ограничиться одной сменой. Всех девочек в 

колонии было 17; из них 15 были ученицы городских школ, а 2 – первой женской 

гимназии. Преобладающий возраст 10 – 11 лет; самой старшой было 13 лет. Принятые 

девочки были малокровны, с дряблой мускулатурой; некоторые незадолго до 

поступления перенесли продолжительные болезни. Поэтому, главное внимание в 

колонии было обращено на то, чтобы дети питались хорошо и оставались дольше на 

свежем воздухе. И действительно, колония оказала хорошее влияние на их физическое 

здоровье, как это удостоверено врачебным осмотром и взвешиванием детей, заодно 

развив в девочках дух товарищества, чувство солидарности и готовность к взаимным 

услугам. Жаль только, что за отсутствием средств колония закрылась раньше срока, 

ею могли воспользоваться только 17 детей. 

Общим собранием членов городского клуба постановлено, по примеру прошлого 

года, раздать местным благотворительным обществам – общему, еврейскому, 

католическому и караимскому – 500 руб. 

Губернское правление разрешило из остатков коробочного сбора по городу 

Херсону отчислить 500 руб. для оказания помощи беднейшему еврейскому 

населению. 

В настоящее время при городской управе идут заседания распорядительного 

комитета по устройству древонасаждений на внешнем, проектированном по 

Высочайше утвержденному плану города Херсона, бульваре, для чего министерством 

земледелия и государственных имуществ отпущено бесплатно из питомников 

казенных лесничеств свыше 40 тысяч сеянцев различных древесных пород. 

Предполагается путем посадки деревьев в указанной местности создать естественную 

защитную полосу от восточных ветров. Возможно, что самые посадки будут 
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произведены при участии воспитанников и воспитанниц городских школ, если дума 

разрешит необходимый кредит на устройство праздника древонасаждения [17]. 

Херсон, 5 апреля. 

На будущей неделе, именно 11, 12 и 13 апреля состоятся в Херсоне праздники 

древонасаждения, в которых примут участие воспитанники начальных городских 

школ. Под ближайшим руководством чинов лесоохранительного комитета 

предположено к засадке школьниками на площади внешнего бульвара, размером в 4 

десятины, 60 тысяч деревьев, отпущенных бесплатно из Лесничества Херсонской 

губернии, согласно разрешению директора лесного департамента Ф.П.Никитина. На 

устройство праздника древонасаждения городом открыт кредит в 300 руб., главным 

образом на угощение привлекаемых к участию в посадках детей и на приглашение 

хора военной музыки [18]. 

Херсон, 22 марта. 

В губернскую управу не перестают поступать требования из уездов об открытии им 

дальнейших кредитов для оказания продовольственной помощи населению. Особенно 

интенсивны подобного рода петиции уездных земств – Ананьевского, 

Александрийского и Елисаветградского. Между тем кредиты, разрешенные им 

губернским собранием минувшей сессии 1900 г., давно уже исчерпаны. Более того, – 

каждый из названных уездов успел на свою долю получить много больше того, что 

намечалось в собрании. Так, на Ананьевский уезд ассигновано было 100 тыс. руб., по 

настоящее-же время выдано 120 тыс. руб. и, кроме того, дополнительно из средств 

имперского капитала губернская управа согласна выдать последние (!) 15 тыс. руб. 

Но, ни на иоту дальше губернская управа пойти не может, так как передала 

сравнительно с предположениями собрания и по Елисаветградскому и по 

Александрийскому уездам много десятков тысяч рублей, а именно: населению 

Елисаветградского уезда выдано 850 тыс. руб. вместо ассигнованных 700.011 руб. и 

Александрийскому уезду 270 тыс. руб. – на 60 тыс. больше того, что ассигновано 
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собранием. С другой стороны, губернская управа получила от министерства ссуду из 

средств имперского капитала в несколько сокращенном размере: вместо 1.592.574 

руб. только 1.542.574 руб. Разница в 50 тыс. руб. – в настоящее время нужды и 

большого финансового кризиса, – является очень осязательной. Возбудив ходатайство 

пред министерством об отпуске недополученных 50 тыс. руб., губернская земская 

управа в то же время в довольно категорической форме известила уезды о том, что им 

более нечего рассчитывать на кредит из имперского капитала и рекомендовала по 

возможности удовлетворять потребности населения за счет обезличенных 

общественных продовольственных капиталов. Вопрос только, не исчерпаны-ли и эти 

ресурсы теми уездами, где 2-х летние последовательные неурожаи осложнили 

нужду… 

Та же причина – отсутствие средств – заставляет и городскую управу закрыть 

столовые, в которых беднейшее население Херсона получало бесплатно горячую и 

сырую пищу. Между тем, ни наступление весны, ни открывшаяся навигация не 

изменили положения вещей: заработки попрежнему отсутствуют и население, 

слоняясь без дела, не площадям и набережной, кончает тем, что сносит в ломбард 

последние свои крохи, если у кого-либо они уцелели до сих пор. Этим и объясняется 

ходатайство распорядителя ломбарда, возбуждаемое пред думой о временном 

позаимствовании учреждению из городских средств хотя-бы 10 тыс. руб. на выдачу 

мелких ссуд, так как весь оборотный капитал ломбарда уже исчерпан… [19]. 

Херсон, 10 мая. 

Сегодня, в день Вознесения Господня состоялось торжественное принесение в 

Херсоне из села Касперовки местной святыни – Касперовской иконы Богоматери. 

Святыня встречена была у городских ворот преосвященным Мемноном, епископом 

новомиргородским во главе всего градского духовенства, чинами администрации, 

должностными лицами правительственных и общественных учреждений, местным 

воинским гарнизоном и воспитанниками всех учебных заведений. Торжественная 
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процессия, дополняемая многотысячным населением города Херсона и ближайших 

местностей, при участии в ней многих тысяч богомольцев из других губерний прошла 

через весь город, при колокольном звоне всех церквей к собору, где после 

совершенного молебна икона установлена в храме. 

Со дня на день в Херсоне ожидают приезда господина херсонского губернатора 

князя И.М.Оболенского, с прибытием которого разрешится зело интересующий 

местных граждан вопрос о судьбе выборов состава городской управы и городских 

комиссий. Последние до сих пор не утверждены, вследствие того, что по мнению 

подлежащей инстанции, выборы сопровождались нарушением обычного порядка 

выборного производства: к шарометанию был допущен и член управы А.Г.Тропин, не 

вошедший в состав новой думы. По мнению некоторых, участие господина Тропина 

представляет собою кассационный повод, хотя нигде в законе точных указаний на 

этот предмет не имеется; напротив, городское положение представляет члену управы, 

не входящему в состав думы по той или другой причине, участие во всех без различия 

делах думы на одних основаниях с гласными. Хотя А.Г.Тропин не избран на новое 

четырехлетие ни в управу, ни в думу, его полномочия продолжаются вплоть до дня 

замещения его новоизбранным членом управы. Таким образом, вряд-ли участие его в 

выборах, к тому-же, не имевшее решающего влияния ни в ту, ни в другую сторону, 

можно считать кассационным поводом… 

Правление общества пособия бедным евреям города Херсона решило 

реорганизовать дело подачи помощи бедным роженицам. С этой целью город 

разделен на 5 участков, соответственно существующих участковым попечительствам, 

при чем каждый из участков будет находиться в ведении нескольких дам-патронесс; 

на обязанности последних будет лежать посещение родильниц на дому и снабжение 

их вещевым и денежным пособием, смотря на потребности, а затем и сбор самых 

пожертвований. Эти дамские попечительства, общее заведывание которыми поручено 

члену правления общества доктору Б.И.Ярину, будут в свою очередь усилены 
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местными акушерками, заявившими полную готовность оказывать нуждающимся 

акушерскую помощь… [20]. 

Херсон, 29 июня. 

Сегодня, в день Петра и Павла, состоялось обычное перевезение в Николаев 

местной святыни, Касперовской иконы Богоматери. Перенесение сопровождалось 

колокольным перезвоном всех церквей, при чем в самой процессии участвовали все 

граждане, духовенство с преосвященным Мемноном, епископом новомиргородским 

во главе, местные власти, войска и пр. Днепр, ко времени отхода парохода, на котором 

следовала в Николаев святыни, буквально был усеян флотилией расцвеченных 

флагами лодок и шаланд, сопровождавших пароход на много верст от Херсона. 

Город не сегодня завтра имеет заключить с Р. р. п. и т. договор и получить 

единовременно 29 тыс. руб. Сумма эта развяжет руки городской управе, для которой 

явится возможность приступить к намеченным сметой прошлого года ремонтам и 

постройкам, до сих пор отсрочиваемым, в виду слабого состояния городской кассы 

[21]. 

Херсон, 29 мая. 

На кирпичном заводе Бейля рухнула печь. Трое рабочих ранены, двое убиты [22]. 

Херсон, 30 мая. 

Небольшая, но очень любопытная статистика. Минувшей весной, в момент 

наибольшей напряженности эпидемии сыпного тифа в губернии, губернским 

земством были в состав временного медицинского персонала для борьбы с эпидемией 

приглашены 19 врачей, 6 студентов-медиков высших курсов, 30 фельдшеров и почти 

столько-же учеников земской фельдшерской школы и сестер милосердия. 

Наибольшее число участников эпидемического персонала было командировано в 

Елисаветградский уезд, а именно: 9 врачей, столько-же фельдшеров, 8 сестер 

милосердия, и по 6 человек студентов и учеников фельдшерской школы; наименьшее 

число лиц временного врачебного персонала действовало в Ананьевском уезде, 
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который обходился двумя фельдшерами и 2-мя-же фельдшерскими учениками. Часть 

врачебного эпидемического персонала за это время переболели – одни сыпным 

тифом, другие – другой формой недуга. В Елисаветградском уезде тифом заразились 

3 врача, 2 фельдшера и 4 сестры милосердия, в Херсонском уезде – фельдшер и врача, 

оба работавшие при Новобугской больнице, где и стали жертвой поразившего их 

недуга; далее в Александрийском уезде сыпным тифом заразился один врач и в 

Тираспольской 2 врача, иного по разным уездам выбыло из строя 7 врачей, 3 

фельдшера и 4 сестры милосердия [23]. 

Херсон, 1 июня. 

В виду истечения срока службы директора городского банка М.А.Карачани и его 

товарища С.И.Секачева, в ближайшем заседании думы предстоят выборы кандидатов 

на эти должности. Вопрос о том, кто станет во главе этого учреждения при нынешнем 

составе думы чрезвычайно интересует жителей, в большинстве склоняющихся к 

мнению о необходимости несколько освежить состав правления банка. Но рядом с 

этим, ощущается отсутствие подходящих кандидатов. Воистину, оскудел Херсон 

людьми, которые могли-бы явиться достойными представителями столь крупных 

учреждений, как городской банк, общества взаимного кредита и прочее. В этом 

последнем также ищут заместителя уходящему М.Е.Беккеру, избранному городским 

головой. Не сегодня-завтра получится утверждение его министерством и тогда вопрос 

о замещении М.Е. в правлении местной кредитки будет постановлен ребром. Здесь не 

возбуждается даже вопрос о достойном заместителе. Но желательно по крайней мере 

найти человека, который мог-бы принести известную пользу обществу. Правда, на 

виду имеются 2 – 3 человека вполне солидных с запасом сил и энергии, но эти 

последние слишком заняты своими личными делами и дорожат своею свободой и 

независимостью, так что вряд-ли даже согласятся выставить свои кандидатуры. Что-

же касается остальных, то… Как быть при таком положении вещей, к какому, в конце-

концов придти решению – сказать трудно… 
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Администрация еврейской больницы, заручившись 14 тысячами пожертвований 

нескольких лиц, приступает к постройке нового корпуса для больницы, отчасти 

предназначенного для инфекционных заболеваний. В настоящее время свозится 

необходимый строительный материал. Остановка за утверждением технического 

проекта больницы строительным отделением губернского правления, куда проект 

этот препровожден еще в начале весны. Очень жалко будет, если названная инстанция 

задержит проект и тем лишит возможности администрацию больницы 

воспользоваться нынешним строительным сезоном [24]. 

Херсон, 3 июня. 

В последние дни в Херсон прибывает значительное количество плотов и гончаков, 

с обработанным лесным материалом: клепками, спицами, ободьями и прочее. 

Одновременное появление значительных партий всего этого объясняется тем, что они 

шли через пороги с главной волной максимальной прибыли воды. Останавливаются 

плоты и гончаки главным образом в речке Кошевой, которая в этом году значительно 

сузилась и обмелела, особенно у первого ее берега, благодаря быстрому заносу 

песками. Как мы слышали, город предполагает возбудить ходатайство пред 

министерством путей сообщения, – предпринимающем на счет казны углубление 

подхода к городским пристаням на протяжении от мостов Р. о. п. и т. до 

голопристанского моста, – о расчистке фарватера и в Кошевой до 9 футов глубины 

[25]. 

Херсон, 15 июня. 

В состоявшемся недавно совещании врачей Херсонского уезда было подвергнуто 

обсуждению сенатского решения о том, чтобы в населенных пунктах, где имеются 

вольные аптеки лицам состоятельным не отпускались земскими аптеками лекарства, 

при чем вопрос о состоятельности предоставляется решению врачей. Во время прений 

по этому предмету выяснилось, что решение сената не относится к Херсонскому 
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уезду, так как в врачебных пунктах уезда нет земских аптек в собственном смысле 

слова, а имеются лишь запасы медикаментов в распоряжении врача [26]. 

Херсон, 19 июня. 

23 июня состоится годичное собрание членов общества вспомоществования 

учащимся еврейского девичьего училища с ремесленным отделением и еврейской 

женской субботней школы. Собранию предстоит рассмотреть отчет за 1900 год, 

который, благодаря общим экономическим условиям, неблагоприятно отразился и на 

результатах деятельности общества. Правление, сознавая, что мелкие ежемесячные 

пожертвования собираются у лиц малоимущих, положение коих сильно подорвано 

неурожайным годом, с самого начала года, прекратило сбор этих пожертвований, 

давших в прошлом 1899 году за 9 месяцев 300 с лишним рублей. Нужно было как-

либо возместить эту крупную утрату в бюджете общества, путем привлечения новых 

членов, устройством развлечения и пр. И в этом оношении много в интересах училища 

сделано было лично председательницей общества Р.В.Зильберштейн и членом 

общества Б.М.Зильберштейном. В течение года поступило от членов действительных 

654 руб., соревнователей 48 руб. и жертвователей 1.414 руб., затем от общества по 

распоряжению ремесленного и земледельческого труда среди евреев 200 руб., от 

местного общества пособия бедным евреям 100 р., от спектакля в городском театре 

890 руб. и прочее, о – всего в сумме 3.139 руб. Сюда входит и приход по мастерским, 

давшим в общем 406 р. 52 коп. при расходе в 197 руб. 2 коп. Таким образом от 

мастерских очистилось 209 руб. 50 коп. Этот факт особенно отраден как показатель 

того, что население начинает доверять мастерским, которые в будущем, благодаря их 

образцовой постановке дадут еще больший доход, в особенности если осуществится 

проект постройки собственного помещения училища с приспособленными 

отделениями для мастерских. К сожалению, неурожайные годы значительно 

отдвигает этот проект, так как за текущий год собрано на постройку здания лишь 513 

руб. Тем не менее правлению и самому обществу надлежит приложить все старания к 
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сооружению здания для профессионального училища. Занимаемое теперь помещение 

не может не отражаться в высшей степени неблагоприятно на здоровье как учащихся 

в нем детей, так и преподавателей. С другой стороны, и самый контингент учащихся 

вследствие тесноты помещения весьма ограничен и ежегодно приходится отказывать 

не менее чем сотне детей, которые чуть-не со слезами просятся в училище, как это 

констатируют и само правление в своем отчете и ревизионная комиссия [27]. 

Херсон, 26 июня. 

Министерство внутренних дел сообщило господину херсонскому губернатору, что 

о пожертвовании капитала для выдачи пособий неимущим невестам-христианкам, 

переданном вдовой маиора М.Н.Стеценко в распоряжении херсонского городского 

управления, доведено до Высочайшего сведения. 

На-днях в Херсоне состоялось частное собрание дворян Херсонского уезда, на 

котором рассмотрены были списки дворян, имеющих право участия в предстоящем 

24 сентября губернском дворянском собрании. Состоялись выборы уполномоченных 

от мелкопоместных дворян для участия в том же собрании и, наконец, избран депутат 

от дворян Херсонского уезда для проверки отчета дворянской кассы. 

В составе херсонской мещанской управы нет ни одного еврея; случилось это по той 

простой причине, что кандидатов из числа мещан евреев на пост члена управы явилось 

ко времени последних выборов великое множество, голоса избирателей разбились, и 

в результате никто из них не оказался избранным, так что вместо 3-го члена в коллегии 

управы из мещан евреев очутился еще один представитель от христиан. Ныне мещане-

евреи обращаются повсюду с жалобой на то, что у них не у кого получить толкового 

и безвозмездного совета по делам о приписке, о равномерном распределении 

повинностей и многих других нуждах. Особенно осязательно отсутствие такого 

своего человека, знакомого и с бытом евреев и с условиями их жизни и главным 

образом, умеющего понять их объяснение, – в деле исправления неточностей и 

ошибок по призыву. Как известно, до сих пор исключение умерших евреев из 
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призывных списков занесенных туда за пропуском отметок о смерти в метрических 

книгах, практиковалось лишь по доставлении формальных доказательств чрез 

посредство установленных инстанций. В настоящее время порядок этот упрощен: 

удостоверить смерть призывного предоставлено компетенции присутствия сословных 

представителей, к каковым принадлежит и коллегия мещанской управы, которая факт 

смерти может установить опросом свидетелей из лиц, заслуживающих доверия. В 

этом случае член управы от евреев является здесь необходимым в коллегии 

мещанской управы [28].  

Херсон, 27 июня. 

Июль месяц обещает быть у нас оживленным, благодаря целой серии совещаний, 

назначенных на это время и, главным образом, на первые числа месяца. Так, 1-го июля 

должно состояться совещание представителей уездных управ, проектированное еще 

губернским земским собранием прошлой сессии для выработки однообразных 

приемов обложения недвижимых имуществ и способа составления смет. Но этот 

вопрос отнюдь не исчерпывает всех заседаний совещания представителей уездных 

управ, так как ко времени созыва его назначено совещание инженеров, приглашаемых 

для представления проектов и смет сооружений, подлежащих осуществлению в 

будущем 1902 г… Мало того, съехавшиеся в Херсон санитарные врачи решили 

воспользоваться назначенным на 1-е июля съездом представителей уездов с целью 

разрешить очередные вопросы об организации продовольственной помощи для 

пришлых рабочих, об ограждении сельскохозяйственных рабочих от повреждений 

сельско-хозяйственными машинами и прочими совместно в губернском санитарном 

совете. Заседание совета предположено 2-го июля, к каковому вновь съедутся земские 

врачи-санитары. Губернская управа, составляя программу этих совещаний, 

специально для представителей уездных управ, наметила разрешение многих других 

коренных и капитальных вопросов, в том числе, о передаче продовольственного дела 

в крестьянские учреждения, об ответственности земства по возврату ссуд 
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обезличенных капиталов, в виду отмены круговой поруки, об изменении 

обязательных постановлений по прекращению заразных болезней, о роли земства в 

упорядочении ветеринарной части в городах Херсонской губернии, о возбуждении 

ходатайства об исключении расходов на эпизоотии и эпидемии и другие 

чрезвычайные надобности из норм предложенного обложения и многое другое. При 

этом губернская управа просила господ представителей уездов, имеющих принять 

участие в совещании, запастись необходимыми материалами по указанным и другим 

вопросам программы занятий совещания. 

В районе действий херсонского отделения государственного банка разрешено 

учреждение 5-го кредитного товарищества в селе Ст.-Маячке, Днепровского уезда, с 

основным капиталом в 2 тыс. руб. при 101 участнике. Размер краткосрочного кредита 

определен в 3 тыс. руб. 

В городском садике представителями калильно-керосинного освещения 

«Вашингтон» в Эфельберфельде и «Вашингтон» в Бельгии производятся 

параллельные опыты освещения с целью применения этой системы в Херсоне. В 

общем всеми признается освещение дешевым, вполне доступным по цене для 

отдельных учреждений, ресторанов и пр., для которых пользование электричеством 

казалось очень дорогим. Свет мало чем отличается от электрического по своей силе 

и, главное, мягкости… 

В помещение городского ломбарда проникли ночью 26 июня злоумышленники 

наметившие ближайшей своей целью отделение для драгоценных вещей. Неизвестная 

причина помешала злоумышленникам до конца довести свою затею… В последние 

дни кражи у нас вообще участились [29]. 
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1.2. ОБКЛАДЕННЯ ЗЕМСЬКИМИ ЗБОРАМИ РУДНОНОСНИХ ЗЕМЕЛЬ 

ХЕРСОНСЬКОЇ ГУБЕРНІЇ 

 

В Херсоне третьего дня закончились занятия созванного при губернской управе 

совещания для разработки вопроса об оценке рудоносных земель. В работах 

совещания принимали участие земские статистики тех уездов губернии, в которых 

находятся рудоносные земли и горные промыслы, а также много лиц, являющихся 

владельцами таких земель. В качестве представителя от Одесского уезда в совещании 

участвовал статистик при здешней уездной земской управе А.Ф.Окушко. На 

рассмотрении совещания между прочим представлена была жалоба владельца 

рудников в Херсонской губернии по поводу существующих ныне приемов и порядка 

оценки их имуществ. Указывая на то, что земли, служащие для сельскохозяйственных 

целей, оцениваются в видах земского обложения ниже действительной их стоимости 

(так как в расчет принимаются различные влияния, колеблющие степень их 

доходности), рудовладельцы ходатайствуют о применении такого-же приема оценки 

и по отношению к их недвижимостям. Вопрос об этом дебатировался довольно долго, 

и в конце концов совещание признало наиболее соответствующим действительным 

условиям эксплуатации указанных имуществ следующее положение, с которым 

вполне согласились и участвовавшие в совещании рудовладельцы: процент 

капитализации, при определении доходности рудоносных земель, для установления 

их ценности и размера обложения принять в размере, в полтора – два раза 

превышающем оценочную норму для сельско-хозяйственных и хлебопашеских 

земель. Затем совещание занималось вопросом о разработке инструкции по оценке 

рудоносных земель угольных копей и прочее. Совещание не нашло настоятельной 

необходимостью в составлении новой инструкции, так как по его мнению 

существующие узаконения и старая инструкция в достаточной степени 

предусматривают все стороны дела оценки названных имуществ; слишком-же 
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подробные руководящие инструкции только могут создать различные практические 

затруднения для оценочных комиссий. Результаты трудов совещания представлены 

будут в Петербург, в комиссию по оценке недвижимых имуществ, организованную 

при министерстве финансов [30]. 

Херсон, 12 апреля. 

На-днях при губернской управе состоялось заседание комиссии по вопросу об 

обложении земскими сборами рудоносных земель Херсонской губернии. В заседании 

участвовали также рудовладельцы и их поверенные, земские статистики, заведующий 

оценкою рудоносных земель Н.А.Виташевский и инженер по оценке фабрик и заводов 

П.Е.Манжур. Владельцы рудоносных земель, по предложению господина 

председателя, указали, что произведенная херсонским уездным земством оценка 

рудных земель вполне правильна; но в то-же время они подчеркнули неравномерность 

обложения этих земель в сравнении с прочими имуществами вследствие того, что 

одна десятина рудоносной земли оценивается по ее действительной стоимости в 

момент обложения, между тем как стоимость десятины остальной земли для 

обложения ее земскими сборами оценивается  по действительным ценам на землю в 

1860-х годах. Тогда существовала цена 9 руб., теперь 122 руб… Таким образом, 

оценка рудоносной земли выше оценки всех прочих земель в 13,5 раз, что влечет за 

собой в столько-же раз увеличенное обложение. По этому вопросу возникли 

оживленные прения, при чем заинтересованные в установлении тех или других норм 

и землевладельцы пришли к следующему согласию признать совершенно правильною 

по…. ству ценность рудоносных земель, вы… ную по капитализации из 4,3 % год… 

для приведения-же этой ценности … норме, в которую оцениваются все… имущества 

уезда, полученную стоимость … лить при определении оценочной ст… для 

обложения уездными сборами и… и губернскими на 7. Но считаясь с… венством 

условий эксплуатации рудниковых богатств по сравнению с условиями эксплуатации 

прочих земель в уезде, для этой земли все же не признано необходимым увеличить 
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выведенную вышеуказанную о том оценку в 1 ½ – 2 раза… Далее вопросу о том, что 

именно принимать за доходность, капитализация которой дала бы ценность 

рудоносного участка для обложения его земскими сборами, рудовладельцы 

единогласно признали принятие за ценность фактически получаемую ими арендную 

плату. При этом, в случае, если руды работается меньше, чем на гарантируемую 

арендную плату, эта последняя на руки принимается за доходность. Если-же руды 

вырабатывается больше, чем на гарантированную арендную плату, то доходность 

вычислять по попудной плате, отчисление вычисленной таким образом суммы то есть 

переплачено арендатором владельцы за прошлые годы за недобранное количество 

руды. 

В конце заседания, когда читался протокол, рудовладельцы и их поверенные, 

очевидно, прикинув выведенные порядки по отношению к принадлежавшей им 

собственности и условиям арендных договоров заявили, что они берут обратно свое 

заявление об увеличении оценки рудных земель для равномерности обложения в 2 

раза, а согласны только на увеличение в 1 ½ раза [30]. 

 

 

1.3. ВИБОРИ В ХЕРСОНСЬКУ МІСЬКУ ДУМУ 

 [31, C. 8]. 
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[5]. 

Херсон, 2 января. 

Городская общественная жизнь в Херсоне в нынешнем году обещает быть 

чрезвычайно оживленной, благодаря целому ряду предстоящих выборов, 

обыкновенно сопровождающихся известной агитацией. На первой очереди – выборы 

гласных городской думы и половины состава управы, а также городского головы. 

Вопрос только, когда они состоятся. Первоначально предполагалось созвать 

избирательные собрания 15 января. С этой целью управа своевременно отпечатала 
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списки избирателей, расклеила их на видных местах в городе и в то-же время отослала 

списки для напечатания в местных «Губернских Ведомостях». Но редакция 

«Ведомостей» отложила печатание списков в долгий ящик, чем поставила управу в 

затруднительное положение. Игнорировать это запоздание и производить выборы 15 

января, принимая во внимание, что списки опубликованы уже путем расклейки их 

отдельными оттисками на видных местах значило-бы создать кассационный повод, 

если результатом выборов останется кто-либо недовольным. С другой стороны, 

признать необходимость публикации списков в «Губернских Ведомостях», значило-

бы отстрочить избирательные собрания по крайней мере до февраля. Чтобы как-

нибудь разрубить этот Гордиев узел, управа апеллирует в компетенции губернской 

администрации, ожидая ее ближайших указаний. Тем временем, городские 

избиратели приглашаются на частные совещания по вопросу о сформировании нового 

состава думы. Как нам сообщают, некоторые группы избирателей в этом отношении 

уже намечают план совместных действий, при чем солидарно приходят к 

необходимости из числа 28 гласных наличного состава исключить 14 «безгласных 

муниципалов», являвшихся только опасным орудием в руках некоторых ловких 

человечков. Эти 14 называются даже по именам, и списки «осужденных» расходятся 

по рукам вместе с вновь намеченными кандидатами. Не менее активно относятся к 

предстоящим выборам и евреи-домовладельцы, подымающие вопрос об увеличении 

числа представителей от евреев, мотивируя это числом еврейских домовладений и 

количеством местного еврейского населения. 

Помимо выборов гласных от города состоятся избирательные собрания для выбора 

земских гласных, а в дальнейшем председателя и члена уездной управы. Далее, 

предстоят выборы члена правления местного общества взаимного кредита, члена 

общества взаимного страхования, городового раввина и других лиц на различные 

общественные должности [32]. 
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[5]. 

Херсон, 7 января. 

Губернская администрация признала обязательной публикацию городских 

избирательных списков в «Губернских Ведомостях». Таким образом благодаря 

медлительности редакции этого органа, – задержавшей печатание списков почти на 

месяц (считая с 15 декабря), время назначения выборов гласных думы отстрочили на 

февраль, а производство их и утверждение затянутся до апреля. Следовательно 

нынешний состав думы будет участвовать еще в трех очередных сессиях, из которых 

январская назначена на 30-е текущего месяца. Городская управа, помимо 
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подготовительных работ к выборам, занята теперь по горло всякого рода 

продовольственными делами. С одной стороны предстоящее в средних числах января 

открытие бесплатных столовых для беднейших жителей горожан, а с другой – 

обеспечение продовольствием и посевными средствами хуторян. К открытию и 

ведению дела городских бесплатных столовых привлечены местные жители, в состав 

особых комитетов, на обязанности которых будет лежать не только дежурство в 

столовых, но и исследование действительности нужды в такой помощи со стороны 

обращающихся. Члены комитета представят собой нечто в роде участковых 

попечителей, чего нельзя не приветствовать, как ядро будущих попечительств о 

бедных, о необходимости организации которых уже говорилось в думе. Жаль только, 

что нужда обращающихся будет параллельно проверяться членами комитета и, по 

предложению пристава 4-й части, его участковыми городовыми. В сфере 

действительной благотворительности, где необходимо щадить самолюбие лиц, 

впавших во временную нужду, участие полиции, а тем паче участковых городовых 

вряд-и может быть признано желательным и удобным. 

Возвращаясь к хуторянам, мы должны отметить, что последние, по примеру 

прошлого года, разделены на 4 категории. В первую категорию вошли лица, 

совершенно не нуждающиеся в помощи, могущие обойтись собственными 

средствами. Таких – меньшинство. Во вторую группу вносятся хуторяне, 

нуждающиеся в ссуде на обсеменение полей, а в третью – население, которому 

необходимо оказать возвратную помощь не только посевными семенами, но и ссудой 

зерна на продовольствие. Расчет потребного количества зерна на продовольствие уже 

сделан управой, которая вела его лишь по отношению к нерабочим душам, исчисляя 

размер помощи в 30 фунтов на душу в месяц. В общем итоге получилось свыше 7 

тысяч пудов зерна, при 4-х-месячном сроке пособия. 

Именные списки нуждающихся в продовольственной ссуде лиц 3-ей категории, 

составленные управой, представлены уже в уездное земство с ходатайством об 
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отпуске необходимой суммы на приобретение городом такого количества зерна. Что 

касается помощи посевными семенами лицам 2-й и 3-й категории, то городская управа 

заготовляет теперь подробные списки их. 

Остается еще 4-я группа лиц, которые ни сеют, ни жнут и, нуждаясь в помощи 

продовольствием, никоим образом не могут воспользоваться ею в виде ссуды. Таким 

беднякам из числа хуторян город раздает безвозвратно приобретенное им 

необходимое количество ржаной муки за счет тех 6 тысяч рублей, которые 

ассигновала дума. 

В старом помещении психиатрической лечебницы при херсонских богоугодных 

заведениях в ночь на 6-ое января загорелась деревянная обшивка печи, входящей 

одной стороной в изолятор, а другой – в цейхгауз. Появление дыма в обоих этажах 

лечебницы, битком набитой психически больными, да еще в такой поздний час, 

естественно вызвало громадную тревогу, и хотя энергично принятыми мерами со 

стороны дежурного врача и надзирателей пожар удалось локализировать еще до 

прибытия пожарной команды, больные, а пуще того здоровые, натерпелись страха в 

момент происшествия. 

Другой случай произошел накануне того-же дня в арестантском отделе. Арестант 

Иванов поссорился с надзирателем В. Конфликт был самого ординарного свойства, 

тем не менее, он разрешился двойным выстрелом сор стороны надзирателя, 

угодившего Иванову пулей в череп и поранившего более легко и по нечаянности 

другого надзирателя, прибежавшего на тревогу [33]. 

Херсон, 2 февраля. 

В виду предстоящих выборов гласных городской думы на новое четырехлетие, и. д. 

городского головы передал на заключение городского юрисконсульта полученное 

начальником губернии сенатское решение по поводу выборов гласных в 

вознесенскую думу. Этим решением выборы по Вознесенску были отменены, так как 

в думу вошли некоторые лица, избранные во втором избирательном собрании, но 
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забаллотированные в первом. Этому решению, принятому к руководству, придается 

громадное значение. Оно де имеет быть сообщено избирателям, дабы они ради 

сформирования полного состава думы, действовали с особенной обдуманностью, 

памятуя, что гласный, получивший в одном собрании большинство черняков, тем 

самым лишается права баллотироваться во втором. 

Местные обыватели горячо напутствуют и. д. городского головы Д.Н.Горловского, 

отъезжающего на-днях в Петербург, частью по своим делам, частью по 

железнодорожному вопросу. Впрочем, частные дела это лишь форма, действительная-

же цель поездки это – личное ходатайство, где только можно, о благоприятном 

разрешении вопроса о включении Херсона в рельсовую сеть. Господину Горловскому 

предстоит помимо официальных визитов, входить в сношения с разными 

предпринимателями с целью побуждения их хлопотать о предоставлении им 

концессии на дорогу Николаев-Херсон-Перекоп-Джанкой, последняя отвечает не 

только интересам названных городов и тяготеющего к ним громадного района, но 

важна и как стратегический путь, в пользу которого настойчиво высказывается в 

течение многих лет военное министерство… Независимо от личной поездки и. д. 

городского головы, которому дума в отношении потребных расходов открыла 

свободный кредит, своим порядком адресуется в подлежащие инстанции 

(соединенное присутствие комитета министров и департамента государственной 

экономии) ходатайство от имени городского общественного управления, посылаемое 

чрез господина начальника губернии [34]. 

Херсон, 8 марта. 

Сегодня, в 8 часов вечера, и. д. городского головы Д.Н.Горловским открыто 

избирательное собрание гласных городской думы на 4-х-летие 1901 – 1904 гг. 

Подлежат избранию 30 гласных. Лиц и учреждений, позьзующихся правом голоса, 

согласно избирательным спискам, 303. Из них в собрание явилось 70. По запискам 
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предложено 89 кандидатов, подверглось баллотировке 59. Избранными оказались 17 

гласных [35]. 

Херсон, 9 марта. 

Обыватель обсуждает результаты выборов, сообщенные нами по телеграфу, но 

готов аплодировать той небольшой сравнительно кучке избирателей в 70 человек, 

которая сумела из громадного числа кандидатов выбрать более достойных 17 человек 

и прокатить худшие элементы бывшего состава думы, которые только вредили делу. 

Забаллотированные лица, конечно, честят избирателей, поругивая их и в слух, и 

втихомолку. Но в них говорит исключительно уязвленное самолюбие и злоба против 

избирателей, сумевших стать на должную точку понимания общественных интересов 

и подходивших к гласным с требованием известных личных и нравственных 

достоинств, широты общественного взгляда, энергии и любви к городскому делу, а 

отнюдь не с требованием капитала и разгильдяйства… Так как комплект гласных 

недобран, в ближайшее время будет созвано второе избирательное собрание, и 

вероятно многие из лиц, забросанных черняками в первом собрании, особенно те, кто 

успел уже увиться сладостью городского представительства, поспешат 

воспользоваться услугами «черной сотни» для того, чтобы пробраться так или иначе 

в думу. Поэтому, и избирателям минувшего собрания, столь прекрасно выполнившим 

свои обязанности по отношению к интересам города, и вновь избранным гласным 

следует соединиться и дать отпор нежелательным кандидатам в думу, дабы 

отрицательные элементы не могли проникнуть в городские представители [36]. 

Херсон, 19 апреля. 

Ближайшее заседание думы 24 апреля. Заседание это представляет громадный 

интерес в смысле предстоящего избрания городского головы. Одновременно 

называют двух кандидатов. Во-первых, бывшего городского голову И.И.Волохина, 

оставившего этот пост весной прошлого года по доброй воле, неожиданно для всей 

думы и города, без объяснения истинных причин отказа. Все искали объяснения 
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внезапного ухода в том, что И.И. несколько утомился общественной деятельностью, 

которую нес почти honoris causa, ибо вознаграждение лорд-мэра в Херсоне более чем 

мизерно – 3 тыс. руб. Во-вторых молва называет Д.Н.Горловского, состоящего в 

настоящее время и. д. городского головы и служащего в составе городской управы 

уже 3 четырехлетия. Д.Н. искренно предан городским интересам, любит это дело, 

посвящая ему массу времени, не отделяясь одною формальной стороной, а вникая в 

самую глубь, работая, как говорят, не покладая рук. Кто из двух будет головой – 

сказать все таки трудно, тем более, что Д.Н.Горловский не конкурент И.И.Волохину: 

буде первый согласится баллотироваться, второй несомненно откажется от 

кандидатуры, каким бы числом голосов она ни была предложена. 

Кроме городского головы в первом заседании гласных предстоит избрать и нового 

члена управы на место А.Г.Тропина, деятельности которого истек срок. А.Г.Тропин 

при выборе в гласные был с треском провален в первом и втором избирательном 

собрании. То-же самое произошло и при перебаллотировке: урна была набита 

черняками. Такое явное нежелание городских избирателей иметь А.Г.Тропина даже в 

составе думы, должно служить перстом указующим для думы в вопросе об избрании 

нового члена управы [37]. 

Херсон, 24 апреля. 

В состоявшемся сегодня первом заседании вновь сформированной городской думы 

избраны: городским головой – гласный Беккер и членом городской управы – гласный 

Рыбаков. Вновь избранный херсонский городской голова в последнее четырехлетие 

деятельности думы по городовому положению 1870 года состоял товарищем 

городского головы. Это один из наиболее видных и деятельных гласных; состоит 

также директором правления общества взаимного кредита [38]. 
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1.4. ІЗ ДІЯЛЬНОСТІ ХЕРСОНСЬКОЇ МІСЬКОЇ ДУМИ 

 

Херсон, 25 января. 

Здесь много говорят теперь о гласном Бегуне, позавидовавшем, очевидно, славе 

вашего одесского «Цицерона» и запятнавшем себя выходкой по адресу местной 

газеты «Юг». Дело в том, что херсонский орган печати относился все время 

отрицательно к деятельности этого влиятельного гласного и в частности был его 

антагонистом в вопросе об устройстве в Херсоне электрических предприятий. Хотя 

господин Бегун в конце концов и добился для соискателя господина Рындзюковского 

концессии, но эта победа стоила больших усилий благодаря вмешательству местной 

печатиё, занявшей подобающее положение в этом деле. Это, конечно, ожесточило 

господина Бегуна, и он не раз подпускал шпильки печати в заседаниях. Ответом на 

все это было презрение думы. Но на этот раз выходка господина Бегуна 

оказаласьтакого сорта, что заставляет быть омеченной как проявление башибузукства, 

позорящего самыен стены того учреждения, в котором разыгралась эта сцена. 

Дело в том, что гласный Бегун входил в состав делегации, ездившей в Петербург 

поддерживать интересы города при обсуждении вопроса о железных дорогах. Привезя 

оттуда кучу «новостей», господин Бегун однако забыл рассказать, а то и разузнать, 

какого рода заявление поступило от Сушкова по вопросу о направлении дороги. 

Осведомленный об этом из другого источника, гласный Беккер вошел к городскому 

голове с известным читателям заявлением, вызвавшим созыв частного совещания 

гласных и целый ряд последовательных действий думы к ограждению города и всего 

района от угрожающих им тяжкий последствий осуществления фальцфейновского 

проекта. Все это попало в печать и все это чрезвычайно рассердило господина Бегуна. 

В частном совещании господин Бегун стал по этому поводу придираться к гласному 

Беккеру, а когда тот дал ему надлежащий отпор, заявил, что поведение его не делает 

ему чести господин Бегун начал упрекать и. д. городского головы за допущение 
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сотрудников газет к пользованию материалом и на желание услужить печати и т. д. И. 

д. городского головы пробовал заставить замолчать расходившегося гласного, но тот 

излил по адресу «Юга» весь остаток накопившейся злобы и недовольства, заключив 

его словами: «печать хорошее дело; но в руках шантажников и мерзавцев это зло»… 

Чрезвычайно характерно при этом то обстоятельство, что господин Бегун, адресуя эти 

инсинуации, прекрасно знал о присутствии в совещании представителя печати, 

сознавая, в то же время, что последний находится в положении человека, не могущего 

отпарировать это оскорбление и заставить его замолчать, подобно тому, как это 

сделали гласный Беккер и и. д. городского головы. Но рядом с этим не менее 

любопытен и тот факт, что никто из всего состава думы, ни даже 

председательствующий ничем не подчеркнули возмутительной выходки господина 

Бегуна не назвали этого поступка своим именем, ничем не проявили протеста против 

подобных инсинуаций. Убоялись-ли они более возмутительной ругани в случае 

заступничества, или-же, быть может, они солидарны с господином Бегуном? Вот 

вопрос!.. [39]. 

Херсон, 2 февраля. 

Умирающая ума, желая закончить особенно симпатичным делом свои полномочия, 

разрешила в удовлетворительном смысле вопрос об открытии еще одной школы на 

подгородних – Киселевых хуторах и затем приняла на себя обязанности страховать от 

несчастных случаев пожарных служителей городской команды в обществе Голубого 

Креста. Дума пошла тем охотнее на это, что как в первом, так и во втором случае 

расход ее буквально выражается грошами. История дела такова: население хутора, не 

видя инициативы со стороны городского общественного управления в деле развития 

начального образования на хуторах, само вошло об этом с ходатайством в думу, 

предложив несмотря на переживаемый населением кризис, за свой счет нанимать 

помещение для школы, учителя и сторожа, отоплять таковое и содержать сторожа, 

если город с своей стороны придет на помощь единовременным расходам на 
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обстановку школы и ассигнованием потребной суммы на содержание учителя. 

Естественно, пассивность думы была при таких условиях уже совершенно не к лицу 

ей и тем необходимее было принять это предложение, что с казовой стороны можно 

пользоваться открытием школы в качестве козыря для вящшаго убеждения господ 

избирателей в многополезности и попечительности о нуждах населения нынешнего 

состава. Но в то же время как содержание учителя и единовременный расход на 

обстановку выразится все-таки рублей в 500, страхование пожарных служителей в 

числе 60 человек с брандмейстером во главе обойдется гораздо дешевле. Дума решила 

страховать пожарных в 500 руб., а брандмейстера в 1000 руб., что при годовой премии 

в 1 руб. 50 коп. на каждую полутысячу страхового капитала, составит всего 93 руб. в 

год. Отчего-же, спрашивается, не принять на себя обязательства страхования 

пожарных в Голубом Кресте, тем более, что помимо непосредственной выгоды оно 

выходит «дешевым и милым»? [40]. 

Херсон, 3 февраля. 

В последнем заседании городской думы гласный Н.В.Щеглов интерпеллировал 

управу по поводу сооружения электрического освещения и трамвая. Вся эта 

электрическая затея относится к первым дням деятельности нынешнего состава думы, 

которая ведет счет годам с тех пор, как господину Рындзюновскому сдана концессия 

на оба предприятия в надежде на его солидность, особенно аттестованную 

господином Бегуном. А между тем не только нет самых предприятий, но нет даже 

более или менее осязательных намеков на то, что трамвай и электричество в 

недалеком будущем построятся, – если, конечно, не считать камня и песку, свезенного 

представителем предпринимателя господином Розенталем на место, уступленное 

городом под сооружения предприятий. В таком виде и трактовался вопрос в думе, 

причем гласный Щеглов выразил пожелание о передаче контракта, заключенного 

городом с Рындзюнским, на рассмотрение юридической комиссии для разрешения 

вопроса о возможности расторжения его, раз город не в состоянии заставить 
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председателя приблизить дело к фактическому осуществлению. В этом отношении со 

стороны гласных высказывается опасение в том смысле, что контракт составлен очень 

тонко и умело и городу вряд-ли возможно расторгнуть контракт, составленный 

больше в интересах концессионера. Благодаря этому господин Рындзюнский может 

считаться «предпринимателем» до греческих календ или, по крайней мере, для тех 

пор, пока фортуна не превратит Херсон в бойкий торгово-промышленный портовый 

центр, соединенный рельсовым путем с остальной Империей, как это грезится нашему 

обывателю, да и господину Рындзюнскому не пошлет солидного числа акционеров на 

его предприятия [41]. 

Херсон, 28 февраля. 

И. д. городского головы Д.Н.Горловский прибыл из своей поездки в Петербург по 

городским делам, – в том числе  и по железнодорожному вопросу, – в день заседания 

думы февральской сессии и тогда-же сделал сообщение господам гласным о 

результатах этой поездки. Сообщение сделано было однако при закрытых дверях, для 

чего все гласные думы из зала заседания перешли в «дамскую уборную», которую и 

охраняли с двух сторон от любопытства посторонней публики два управских аргуса. 

Публика, собравшаяся в этот вечер в громадном числе на хорах, жаждая послушать 

позднейшие вести о судьбах город, осталась крайне недовольной такой чрезвычайной 

таинственностью. Тем более, что дамская уборная, в конце концов, является плохой 

хранительницей секретов – на то она дамская. Да и вся эта история сильно смахивает 

на секрет полишинеля: завтра те 20 с лишним гласных, которым сообщены были 

результаты поездки, не замедлят сообщить их своим семьям и добрым знакомым, и 

таким путем город узнает привезенные новости, правда, уже в пятом и даже десятом 

издании, обязательно дополненном городскими кумушками и изукрашенном их 

пылкой фантазией… В результате получится отчаяннейшая нелепица, которая будет 

приписана и ездившему в Петербург депутату, и тем сановным лицам, которых он 

посетил… 
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В том-же заседании думы одним из гласных нынешнего состава П.Я.Беляковым 

поднят был вопрос об ознаменовании исполнившегося на-днях сорокалетия воли. С 

этой целью П.Я.Беляков предложил открыть новую городскую школу, наименовав ее 

школой 19-го февраля 1861 года, и рекомендовал думе присоединиться к ходатайству 

земств о совершенной отмене телесного наказания для крестьянского населения. 

Председательствующий Д.Н.Горловский не находил возможным обсуждать этот 

вопрос в нынешнем заседании думы, так как вопрос не значится на повестке, и в 

частности не допускал никаких разговоров по 2-му предложению, которое и по 

мнению некоторых гласных вне компетенции городского общественного 

управления… Но так как в принципе дума сочувственно отнеслась к мысли тем или 

иным способом ознаменовать 40-летию радостного для России момента, решено 

передать вопрос этот на рассмотрение подготовительной комиссии, избранной в том-

же заседании в составе 4-х гласных: П.А.Белякова, А.М.Грабенко, А.А.Милерина и 

Н.В.Щеглова. Очень важно, по нашему мнению, чтобы комиссия не откладывала 

этого вопроса в долгий ящик и занялась им теперь-же с тем, чтобы в годовщину 

прочтения в Херсоне манифеста, именно 21 марта, можно было созвать экстренное 

заседание думы, и гласные, приняв то или иное решение по вопросу ознаменования 

40-летней годовщины освобождения крестьян, могли-бы отслужить здесь-же 

панихиду по великом Царе-Освободителе… 

Местное управление «Красного Креста» вновь получило 10 тысяч рублей на 

предмет оказания дальнейшей продовольственной помощи нуждающемуся 

населению губернии. В то-же время главное управление перевело непосредственно 10 

тысяч рублей для той-же елисаветградскому местному управлению. Таким образом, 

по настоящий момент на Херсонскую губернию из средств главного управления 

«Красного Креста» ассигновано 70 тысяч рублей [42]. 

Херсон, 2 марта. 
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В последнем заседании думы гласный Щеглов внес предложение о понижении 

размера процента, взимаемого за ссуды из городского ломбарда. К этому 

предложению присоединились еще 2 – 3 гласных, встретивших однако общее 

несочувствие. А между тем уступка, которую требовал гласный Щеглов, 

незначительна: он предлагал за хранение вещей, поступающих от ссудополучателей в 

ломбард, взимать 9 % вместо 12; что-же касается % за ссуду, то он допускал 

оставление такового в прежнем размере. При этом господин Щеглов заявил, что город 

отнюдь не должен удовлетворятся таким мизерным понижением на всегда, а только 

на время с тем, чтобы постепенно, из года в год, делая понижения, не могущие при 

такой системе и последовательности нанести ущерба ломбарду, дойти до 12 % за 

ссуду и хранение вещей, как это практикуется в петербургском городском ломбарде. 

При условиях русского кредита, 12 % за ссуду и хранение вещей составляют идеал, к 

которому должен стремиться город, хотя за границей, например в Лейпциге, где 

общий процент на капитал ниже, ссуда в ломбардных установлениях не превышает 9 

%. В Херсонском-же ломбарде мелкий кредит под залоги в городском ломбарде 

обходится обывателю почти в 30 %, по следующему расчету: 12 % на рост и 12 % за 

хранение залога, при чем плата за хранение взимается не с выданной ссуды, а с сумы 

оценки, которая на некоторых вещах даже вдвое больше ссуды. Гласный Щеглов 

находил такие проценты неудобными для городского ломбарда, поставившего себе 

целью оказание помощи бедному населению, а гласный Грабенко называл их 

ростовщическими… Оба гласные рекомендовали обратиться к итогам 1900 г. 

Оказывается, что на оборотный капитал (в 45 тысяч рублей) город получил 22 

процента (9 тысяч с лишним) прибыли: чистая-же прибыль выразилась в 8 % (3.150 

руб.). Ни один банк в Херсоне не знает такого размера прибыли, которую 

выколачивают из бедняков, относящих в ломбард последнюю женину кофту или 

детское платье, чтобы получить один рубль для поддержания своего существования. 

Понижение % за хранение вещей на 3 уменьшило-бы чистую прибыль отчетного года 
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на 500 руб., не принеся никакого ущерба ломбарду. Между тем для каждого бедняка 

переплата 5 – 6 коп., которые упадают на его единственный рубль, является очень 

осязательной. Тем не менее дума вопрос этот разрешила очень политично, сдав его в 

комиссию, откуда он нескоро уже, конечно, выглянет на свет Божий. И если новая 

дума окажется сформированной из тех же ретроградных элементов, как и нынешняя 

дума, закончившая этим заседанием свои полномочия, симпатичному предложению 

гласного Щеглова не дождаться благоприятного разрешения. 

Мы уже отмечали уже, что предприниматель по устройству электрических 

сооружений в Херсоне господин Рындзюнский бесконечно оттягивает исполнение 

контракта, и об освещении или трамвае почти и помину нет. По этому поводу в одном 

из прошлых думских заседаний был даже сделан запрос тем-же гласным Щегловым, 

поинтересовавшимся узнать, нельзя-ли на основании контракта побудить господина 

Рындзюнского к исполнению принятых им на себя обязательств, или-же расторгнуть 

с ними контракт. Разрешение этого вопроса передано было юридической комиссии, 

которая не собралась еще рассмотреть контракт. Это сделал единолично гласный-

юрист Л.К.Попов, который в последнем заседании заявил, что 3-й пункт контракта 

гласит следующее: «если-бы представленный Рындзюнским проект предстоящих 

сооружений не был утвержден подлежащей властью, он, Рындзюнский, в течение 

двух месяцев со дня уведомления его об этом должен представить другой, в котором 

были бы устранены указанные подлежащею властью недостатки. Далее параграфа 28 

контракта установлено, что за пропуски сроков, указанных в параграфе 3, 

предприниматель подвергается штрафу в 500 руб. за каждый просроченный месяц, а 

после 12 месяцев предприниматель теряет право на концессию, при чем залог остается 

в пользу города». Применяя эти условия к нынешнему положению вещей, мы 

получаем вот что: Господин Рындзюнский представил технический проект в 

губернское правление чрез думу и другие последующие инстанции. Строительное 

отделение губернского правления отправило проект телеграфному ведомству, 
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которое с своей стороны потребовало от предпринимателя ряд изменений. Господину 

Рандзюнскому это требование было послано еще в августе, и до сих пор от него не 

получено ответа. Поэтому гласный Попов полагает, что господин Рындзюнский, в 

виду истечения в октябре 2-х-месячного допущенного контрактом срока, должен быть 

подвергнут штрафу за просрочку по 500 руб. в месяц, считая с ноября. И городу 

отнюдь не приходится сентиментальничать и заигрывать с господином Рындзюнским, 

во-первых, чтобы не утратить своего права, выговоренного по контракту, и во вторых, 

потому, что сам предприниматель будет пользоваться всеми правами, 

предоставленными ему контрактом, и городу не уступит ни на иоту… [43]. 

Херсон, 20 марта. 

Завтра-послезавтра возвращается из поездки в Петербург начальник губернии князь 

И.М.Оболенский, приезда которого с особым интересом ожидают муниципальные и 

земские деятели. Тех и других равно интересует судьба минувших выборов. Как в 

думу, так и в уездное земское собрание недобрано гласных для полного комплекта. В 

первом случае после двух избирательных собраний недобрано 5 гласных. По закону, 

правда, дума в этом составе может функционировать. Но для такого населенного 

центра, как Херсон, насчитывающего до 73 тыс. жителей, думы в составе 27 гласных 

недостаточно. Обширность и многосложность городского хозяйства требует участия 

в заведывании им особых подготовительных и исполнительных комиссий числом до 

10, которые комплектуются из одних и тех-же гласных. Последнее естественно очень 

затруднительно, в особенности, если в числе гласных оказываются люди неспособные 

для такого рода или-же уклоняющиеся от нее по той или другой причине. Вот почему 

и. д. городского головы, основываясь на 56 статье городового положения, возбуждает 

ходатайство пред господином начальником губернии о разрешении созыва 

дополнительного (3-го по порядку) собрания для избрания недостающего числа 

гласных. 
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В земском собрании по Херсонскому уезду недобран только один гласный, но при 

этом вышла любопытная история. Е.М.Сочеванов получил равное число белых и 

черных шаров. По разъяснению сената, личный голос в расчет не принимается. Но то-

же Соччеванов имел и другой голос, действуя не только от себя лично, но и по 

доверенности. Если придерживаться сенатского разъяснения относительно неприятия 

в расчет личного голоса является вопрос как быть в отношении голоса по 

доверенности, данной господину Сочеванову известным лицом: передоверяя ему свои 

права в избирательном собрании, доверитель тем самым показывает свое отношение 

к Сочеванову и, естественно, при личном участии в выборах, он бросил-бы ему белый 

шар. Логика, таким образом, подсказывает справедливость причисления этого голоса 

по доверенности к числу избирательных. С приездом князя Оболенского должен быть 

разрешен этот интересный вопрос [44]. 

Херсон, 25 марта. 

Самым интересным вопросом открывающейся мартовской сессии городской думы 

является доклад комиссии об ознаменования сорока-летнего юбилея освобождения 

крестьян. Комиссия в докладе своем подчеркивает, что городовое положение 1870 

года явилось одним из государственных актов, завершивших законодательную 

работу, начатую 19 февраля. Это делает понятным желание многих городов России, в 

том числе и Херсона, почтить юбилей великого события каким-нибудь общеполезным 

учреждением, которое могло-бы способствовать развитию начал положенных в 

основу реформы. Подтверждая рядом цифр и фактов необеспеченность города 

Херсона школами, комиссия предлагает устроить и открыть 5-ти классную городскую 

школу на Военном Форштадте, где особенно осязательна потребность в новой школе 

и исходотайствовать наименование последней «Начальное городское училище 19 

февраля 1861 г.». Далее, комиссия указывает на необходимость обеспечения 

внешкольного образования, путем устройства бесплатных народных библиотек-

читален. При дешевизне оборудования этих учреждений, думе следует, по мнению 
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комиссии, учредить таковые по крайней мере в 3-х пунктах: одну для жителей 

Северного Форштата, другую для Забалки и Сухарного, а третью – на Музыкиных 

хуторах в память «19 февраля 1861 г.». По расчетам комиссии, на оборудование 

библиотек-читален потребуется единовременно 1.500 руб. и ежегодно 1.500 руб. 

Параллельно с этим, комиссия признала необходимым ходатайствовать, чтобы день 

19 февраля ежегодно праздновался во всех школах города Херсона. 

Свой доклад комиссия заканчивает следующим предложением. «Среди населения 

города Херсона крестьяне разных наименований, приписанные к обществам 

Херсонской и других губерний и подчиненные в своих обществах юрисдикции 

волостных судов составляют значительный контингент. Человек 12 из них имеются и 

в числе избирателей города Херсона, следовательно лиц, имеющих право быть 

выбранными в гласные городской думы, в члены управы и даже в городские головы. 

Пользуясь в качестве городских жителей всеми благами городского самоуправления, 

в том числе и правом избрания на почетные должности, лица эти в своих обществах, 

с которыми у них связь не прервана, в то же время могут подвергнуться, часто по 

недоразумению или-же за проступки, не влекущие за собою даже минимальной кары 

закона, самому позорному для человеческой личности наказанию. Находя такое 

положение ненормальным, комиссия предлагает возбудить ходатайство об отмене 

телесного наказания для жителей города Херсона, принадлежащих к крестьянскому 

сословию» [45]. 

Херсон, 7 апреля. 

Городская управа обратилась к русскому консулу в Брюсселе с просьбой принять 

на себя труд вручить господину Рындзюнскому предложение управы немедленно 

ответить на требование технического ведомства о необходимых изменениях в 

представленном Рындзюнским техническом проекте электрических сооружений в 

Херсоне. Эта мера вызвана тем, что господин Рындзюнский систематически 

замалчивает обращенные к нему требования, либо посылаемые ему прямо по 
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местожительству в Брюссель, либо передаваемые чрез посредство местного 

представителя господина Розенталя. Управе и думе надоела очевидно эта игра в 

прятки, затеянная предпринимателем с целью выгадать время и в надежде на то, что 

рано или поздно ему удастся составить акционерное общество для эксплуатации 

принятой им на себя концессии [46]. 

Херсон, 23 апреля. 

Единственно интересный доклад в открывающуюся сессию городской думы 

посвящен вопросу об образовании особого «сиротского фонда», на проценты с 

которого желательно оказание помощи круглым сиротам лиц городских сословий. 

Дело в том, что в Херсоне нет городского приюта, сиротского дома или иного 

воспитательного учреждения, в котором можно было-бы призревать бездомных 

детей, теряющих родителей. Сиротский дом губернского земства и Николаевский 

детский приют принимают – первый лиц крестьянского, второй дворянского 

сословия. Что касается дома трудолюбия, созданного средствами благотворительного 

общества, то сюда принимают детей не моложе 8 лет. Что же делать с сиротами в 

возрасте от одного года до 8 лет? Сиротскому суду, в практике которого такие случаи 

нередки, не всегда удается пристроить таких несчастных детей в посторонней семье. 

Вот почему именно сиротский суд подымает вопрос об образовании с этой целью 

особого фонда, указывая в то же время и источник средств: 2 – 3 десятилетия назад 

сиротский суд, пользуясь предоставленным ему правом отдавать в рост деньги, 

принадлежавшие опекам, производил эту операцию, получая обусловленные 

проценты с должников банка. При этом бухгалтерия того времени настолько хромала, 

что за отсутствием лицевых счетов, ведение которых тогда не практиковалось, 

скопилось по настоящее время процентов по этим операциям 6 ½ тыс. руб., но на чьи 

опекунские деньги наростали эти проценты, неизвестно. Попытки выяснить это 

обстоятельство по книгам сиротского суда оказались безрезультатными, вследствие 

чего указанная сумма имеет характер обезличенного капитала. Им то сиротский суд 
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предлагает думе воспользоваться для образования указанного выше фонда. Правда, 

5.500 руб., превращенные в государственную ренту принесут ежегодно не свыше 250 

руб. Но если-бы дума, сочувствуя проекту образования сиротского фонда, пожелала-

бы указанную сумму бессрочно позаимствовать для нужд города с уплатой 8 % доход 

удвоился-бы и помог круглым сиротам городских сословий оказывалась-бы шире и в 

большем масштабе, о чем управа, со своей стороны сочувствуя поднятому вопросу, 

докладывает городской думе [47]. 

Херсон, 29 мая. 

Из министерства внутренних дел получено уведомление об утверждении 

постановления думы о наименовании Болотной улицы и насажденного в конце 

последней парка именем бывшего городского головы И.И.Волохина [48]. 

Фельетон «Одесских Новостей»  

11июня 1901 г. 

Из провинциальной хроники. 

Обывательская спячка. – Абсентеизм гласных в Херсонской думе. 

Провинция спит… 

Спит, так сказать, на законном основании – по случаю лета, когда и в крупных 

культурных центрах общественная жизнь временно замирает. В некоторых 

провинциальных городах почтенные муниципалы бросились в объятия Морфея даже 

раньше срока, устав повидимому от тяжелых трудов и беспрерывного умственного 

напряжения в течение зимнего сезона. Так, на последнем заседании херсонской 

городской думы господа гласные, – как, впрочем, и раньше, – до того блистали своим 

отсутствием, что собравшимся «отцам», волей-неволей, пришлось войти в 

обсуждение вопроса: какие меры необходимо принять для того, чтобы положить 

конец этому почти поголовному абцентеизму гласных, между тем как на очереди 

находятся ряд чрезвычайно важных и нетерпящих отлагательства дел. 
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Предлагались разные средства для благополучного разрешения этой задачи. Одни 

говорили, что следует штрафовать тех гласных, которые не являются на заседания 

думы без уважительных причин. Другие советовали подвергают временно остракизму 

таких нерадивцев. Третьи шли еще дальше и находили нужным публиковать в 

местной газете имена гласных, халатно относящихся к своим обязанностям, дабы 

таким образом поставить в известность избирателей о степени энергии, проявляемой 

на арене общественной деятельности их «излюбленными людьми». 

Но ни тот, ни другой, ни третий способ воздействия на абсентистов не встретили 

сочувствия в собрании. Штрафовать? Помилуйте, как можно? Обидятся еще и совсем 

перестанут ходить в думу. То-же самое будет, если нерадивых гласных начнут 

исключать на известные сроки из состава думы. Тогда и калачем их не заманишь сюда. 

А уж о «шельмовании» посредством печати и толковать даже нечего. Такого конфуза 

не простит своим коллегам ни один именитый, уважающий себя, «отец» Херсона. 

Разве он школьник, что-ли, чтобы его фамилию можно было выносить на публичное 

позорище – на черную доску, в штрафной журнал или на страницы газеты? Того гляди, 

еще подхватить на зубок какой-нибудь дерзкий писака и так размалюет, что потом 

стыдно будет на улицу нос показать. Добро еще, если-бы гласным думы жалованье 

платилось за их службу. В таком случае, конечно, можно-бы к ним предъявлять 

требования более строгие. А то ведь, вольный, можно сказать, человек, жертвует свой 

труд и свое время совершенно бескорыстно на пользу общую, уважаемый 

общественный деятель, почтенный за свои заслуги и высокие гражданские качества 

доверием населения, – вдруг его, как неразумную овцу, на веревочке будут тянуть в 

думу, когда он, может быть, не имеет ни малейшего желания ходить туда и 

предпочитает провести вечер у себя дома или у знакомых, в приятной компании, за 

зеленым столом! Статочное-ли это дело? Порядок-ли? Разумеется, не порядок. И 

херсонская дума, руководствуясь этими важными политическими соображениями, 

постановила: ни к каким крутым мерам не прибегать; просить господ гласных con 
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amore – впредь аккуратно посещать заседание думы; буде-же дружеское слово 

вразумления не достигнет цели, – поставить на вид нерадивым, что об их неявке 

каждый раз будет делаться отметка в протоколе заседания. Но… не больше. На том и 

покончили с вопросом. 

С своей стороны я-бы мог, в интересах справедливости, прибавить, что гласные-

абсентеисты херсонского муниципалитета еще потому заслуживают 

снисходительного к ним отношения, что им ведь очень много, в минувшие сессии, 

пришлось повозиться с так-называемым железнодорожным вопросом. Вы знаете уже, 

что это – больное место каждого херсонца, который спит и во сне видит, как в один 

прекрасный день запыхтит паровоз поезда на территории его родного города. Тут и 

увство «патриотизма» несомненно задето, и экономические расчеты не малую роль 

играют. Долгое время очень сильно занимал воображение херсонцев фальц-

фейновский проект постройки железнодорожной линии. Они на все были согласны, 

лишь-бы им поскорее дорогу дали. Посылались даже не раз нарочитые депутации в 

Петербург, чтобы поторопить кого следует. Затем ветер почему-то подул в другую 

сторону, произошла перемена курса и, оставив Фальц-Фейна в покое, стали думать о 

том, как-бы это собственными средствами, без помощи концессионера, смастерить 

«чугунку», которая, помимо прочего, ведь и барыши сулит огромные. Постучались 

было в городскую кассу, но там нащупали только один заржавелый медный пятак, да 

еще пуговицу от жилета, нечаянно оброненную управским кассиром. Набросали еще 

на бумаге проект миллионного заема под залог городских недвижимостей, а если 

понадобится, то и обывательских «мертвых душ», но и тут ничего не вышло. Тогда, 

наконец, остановились на мысли об устройстве товарищества на паях, в состав 

которого должны войти местные капиталисты. Эта идея показалась многим настолько 

счастливой, что они уже стали ожидать со дня на день прилив капиталов. С 

финансовой стороны железнодорожная антреприза представлялась вполне 

обеспеченною. Ей предсказывалась блестящая будущность на частных ассамблеях 
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soi-disant пайщиков, чуть-ли не ежедневно созывавшихся. Однако, время быстро 

уходило, а чаемые капиталисты не спешили раскошеливаться. Не спешат они делать 

это и сейчас, хотя у херсонских патриотов от долгого кипения кровь начинает 

портиться. По той-же самой причине и гласные херсонской думы перестали являться 

на ее заседания: они слишком изнервничались за постоянной возней с 

железнодорожными фантазиями и теперь настоятельно нуждаются в отдыхе. Вот 

когда силы из восстановятся и вернется к ним прежняя бодрость духа – они опять 

возьмутся за дело [49]. 

Херсон, 14 июня. 

Слабые поступления сборов и текущих сметных доходов особенно заметно 

сказывается в настоящее время на всевозможных ремонтах городских сооружений, 

казарм и мостовых. И так как такое положение вещей вряд-ли изменится раньше 

сентября – времени, когда выяснятся результаты урожая этого года, – городская 

управа, во избежание критического момента, когда нечем будет уплачивать рабочим, 

поставщикам и служащим городского самоуправления просит думу разрешить ей 

совершение краткосрочного займа в местном отделении государственного банка под 

процентные бумаги, находящиеся в распоряжении городской управы. 

В предстоящем заседании городской думы кроме выборов директоров городского 

банка, предстоит избрать председателя городского суда, члена в уездный училищный 

совет и городских оценщиков [50]. 
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1.5. ЗАЛІЗНИЧНЕ ПИТАННЯ В ХЕРСОНІ 

 

Херсон, 30 декабря. 

Как мы телеграфировали, утверждение устава Приднепровских железных дорог 

ожидается в январе, в связи с чем находится начало изысканий проектированных 

линий. Последние по своему протяжению займут 610 верст, не считая отдельных 

веток в Каховке (6 верст), Харлам (15 верст) и, наконец, к Херсону (26 верст), в том 

случае, если окажется невозможным вести непосредственно линию Николаев – 

Берислав чрез Херсон. По приблизительному подсчету полное оборудование линии 

обойдется в 36 миллионов рублей; сюда входит стоимость всей сети, подвижного 

состава, моста чрез Днепр у Берислава, пристаней и сооружений. Названный капитал 

проектируется составить из акций на 8 миллионов рублей и облигаций на 28 

миллионов. Нарицательная стоимость акций 100 рублей, при чем по проекту устава 

собственник серии в 51 акцию пользуется правом голоса в общих собраниях. Таковы 

главные основания проекта устава, определяющего срок концессии в 81 год, по 

истечении которого дороги со всем имуществом поступят бесплатно в собственность 

правительства; срок выкупа наступает чрез 25 лет после открытия движения на линиях 

Приднепровских железных дорог [51]. 

Херсон, 29 марта. 

Сообщение о том, что Фальц-Фейн составил группу капиталистов для постройки 

приднепровских железных дорог подтверждается тем не менее, население слабо 

реагирует на эту новость или точнее, реагирует в обратном направлении. Вместо того, 

чтобы радоваться близкому осуществлению соединения Херсона с Николаевом 

рельсовым путем, херсонцы проектируют разрушить проект Фальц-Фейна 

обещающего им ветку и построить магистраль собственными средствами. На первый 

взгляд это кажется похожим на апрельскую шутку. И за таковую можно было-бы 

принять этот проект, если-бы он не исходил от некоторых лиц довольно солидных в и 
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материальном и иных отношениях. Основан самый проект на известном 

правительственном циркуляре, предоставляющем губернаторам разрешать по 

собственному усмотрению устройство подъездных железно-дорожных путей частным 

лицам, либо обществам. Рассчитывая на полное сочувствие начальника губернии делу 

постройки собственными средствами рельсового пути к Николаеву, инициаторы 

подсчитывают, что на осуществление этой мысли потребуется миллион, самое 

большое, наконец, миллион сто тысяч. При этом принимается во внимание, что 

городское самоуправление, столь близко заинтересованное в этом вопросе. 

Несомненно придет на помощь обществу устройства Херсон-Николаев, во-первых, 

бесплатным отводом земельных участков для рельсового пути на всей территории 

городской земли протяжением почти в 20 верст, во-вторых, тем, что войдет в число 

акционеров, приобретя акций тысяч на сто, для чего сделает заем под свое громадное 

земельное хозяйство. С другой стороны, естественно ожидать помощи от земства, 

которое в случае проведения рельсового пути избегает громадных затрат на 

устройство шоссе до Николаева, так как оставаться при нынешнем положении тракта 

представляется более не мыслимым. Затем в Херсоне имеется немало капиталистов, 

которые охотно станут пайщиками этого верного дела. Есть лицо, которое могло-бы 

взять на себя если не все это предприятие, то половину акций. 

Да вообще условия осуществления такого подъездного пути в настоящее время 

значительно облегчены, благодаря следующей комбинации, которая получает все 

большее распространение: владельцы и учреждения, желающие устроить ветку к 

ближайшей магистрали, берут на себя земляные работы, постройку зданий, 

отчуждение земель; рельсы-же отпускаются из запаса прошлых лет, подвижной 

состав дает главная линия которая и берет ветку в эксплуатацию, возвращая 

владельцам расходы из платы за провоз по ветке и главной линии. Такая комбинация 

отнюдь не представляется новостью. Об этом свидетельствует заключенный в 

сравнительно недавнее время договор нижне-крымского каменеугольного общества с 
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ближайшей к Херсону екатерининской железной дороги, опубликованный в одном из 

октябрьских номеров «Собрания Узаконений» за 1900 г. 

Выйдет или не выйдет теперь что-либо из начавшегося брожения, это не важно. Но 

важно то, что город вышел, наконец, из пассивного состояния и в поисках исхода из 

настоящего положения оторванности от имперской железнодорожной сети придет к 

какому-либо решению этого угрожающего его экономическому состоянию вопроса 

[52]. 

Херсон, 8 апреля. 

При городской управе состоялось частное совещание гласных, посвященное 

злободневному вопросу о соединении Херсона с Николаевым рельсовым путем. 

После многих и долгих препирательств и горячих дебатов, совещание остановилось 

на следующем: проектируемое соединение с Николаевом не только желательно, но 

безусловно необходимо. Городу нужна железная дорога, как живому существу воздух 

или рыбе вода. Положение Херсона таково, что выжидательная политика приведет его 

к окончательной гибели и потому на обязанности городского самоуправления лежит, 

не откладывая дела в долгий ящик, сделать возможное, чтобы рельсовый путь при 

посредстве той или другой комбинации был осуществлен. В виду этого совещание 

просило и. д. городского Д.Н.Горловского взять на себя труд теперь-же организовать 

подготовительную комиссию, в составе некоторых гласных и сведущих лиц из 

местных обывателей, которая обсудила-бы все детали поднятого вопроса выработала-

бы известную схему организации дела постройки дороги Херсон – Николаев на тех 

или других началах, наиболее удобных и подходящих к местным условиям, и свое 

заключение представила предварительно доклада городской думе частному 

совещанию из гласных [53]. 

Херсон, 11 апреля. 

Из уст в уста переходит сведение о том, что один из местных старожилов крупный 

общественный деятель и капиталист заявил готовность участвовать в организуемом 
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товариществе по постройке железной дороги 150 тыс. рублями. Он впрочем не один. 

Есть и другие пайщики и акционеры in spe, правда значительно меньшего масштаба… 

В то же время и. д. городского головы Д.Н.Горловский, сносится с одним крупным 

частным финансовым учреждением, приглашая последнее вступить в дело 

предполагаемой постройки широко-колейного рельсового пути между Херсоном и 

Николаевом в качестве-ли крупного пайщика, самостоятельного предпринимателя, 

или-же осуществит заем необходимой суммы на срок от 12 – 24 лет под залог 

городской недвижимости. Последняя заключается в громадном количестве земли, 

сосчитанной в 43 тыс. десятин, во многих капитальных зданиях, из которых 

некоторые, как, например, бойни, лавки и прочее, представляют собой крупную 

доходную статью. Даже при самой скромной оценке стоимость городской 

недвижимости превысит 10 миллионов рублей, при чем всего долгу на херсонском 

городском управлении при 350 тысячном годовом бюджете числится 500 тыс. руб. 

Таким образом заем, такой-же суммы на постройку железной дороги не ляжет 

тяжелым бременем на городском бюджете [54]. 

Херсон, 17 апреля. 

На 22-е апреля предполагается созвать общее собрание членов местного купечества 

и вообще многих местных граждан для взаимного обмена мнениями по вопросу о 

постройке рельсового пути Херсон – Николаев [55]. 
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1.6. ТОВАРИСТВО ЧЕРВОНОГО ХРЕСТА 

 

Херсон, 23 апреля. 

22-го апреля, в помещении общины сестер милосердия состоялось под 

председательством херсонского губернатора князя И.М.Оболенского годичное 

собрание членов общества «Красного Креста». В первую очередь были доложены 

отчет о деятельности местного управления за 1900 г. и сметы на текущий 1901 г., 

собранием утвержденные. Между прочим в отчете обращает внимание значительное 

сокращение состава общества. В 1899 году всего членов состояло 425 человек; в 

отчетном-же году – 209; уменьшение таким образом выразилось на 50 слишком 

процентов. Сокращение это, как объясняет себе местное управление, вызвано 

тяжелым годом, переживаемым населением, – хотя, правду сказать, в годину бедствия 

должно было быть обратное, именно увеличение числа членов, с целью более 

интенсивной помощи пострадавшим, тем более, что среди членов общества 

подавляющий процент составляли и составляют лица, которые «не сеют и не жнут», 

главным образом люд чиновный, на котором общий экономический кризис не мог уж 

очень отразиться. В действительности-же, интенсивная помощь населению, 

пострадавшему от неурожая была оказана почти исключительно за счет средств, 

пересланных на этот предмет главным управлением «Красного Креста». В этой 

продовольственной кампании местное управление играло лишь посредническую 

роль; но так как оно-же санкционировало в свое время организацию 

продовольственной помощи в уездах за счет сумм, присланных главным управлением, 

общему собранию предстоит в недалеком будущем выслушать отчетность по всей 

продовольственной кампании. С этой целью будет своевременно созвано экстренное 

собрание. Пока-же господин начальник губернии, лично побывавший в местностях 

наибольшей нужды, сообщил, что столовые «Красного Креста» всюду, где они были 

учреждены, функционировали блестяще, оказывая существенную помощь 
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населению; нигде не приходилось слышать жалобы или указания на какие-либо 

недоразумения; общая благодарность нуждавшихся аттестует эти столовые, которые 

по 6 уездам были открыты в числе свыше 200, при чем столовые, рассчитанные на 100 

– 200 человек, имели 400 и даже 800 столовников, получавших однако полную 

порцию и хлеба и горячей пищи. В местностях, где преобладающая масса населения 

принадлежит к старообрядческому толку, где немыслима была организация общей 

совместной столовой, как, например, в Злынке, населению выдавался печенный хлеб 

и приварок в сухом виде. В Ново-Украинке, столовая служила не только 

крестьянскому, но и местному еврейскому населению, в виду чего на средства 

«Красного Креста», под наблюдением местного раввина функционировала еврейская 

столовая. Многие столовые продолжают еще функционировать и до настоящего 

времени в особенности в местностях, где наблюдались случаи заболевания сыпным 

тифом. Более подробный, обоснованный цифровыми данными, отчет будет 

предложен вниманию собрания, вероятно, 2 – 3 месяца спустя [56]. 

Херсон, 24 апреля. 

Возвращаемся к общему собранию членов «Красного Креста». 

Среди очередных дел собрание обсуждало также и известный инцидент с врачами, 

оставившими общину сестер милосердия в средних числах февраля. Чтобы исчерпать 

этот вопрос, приходится начать ab ovo. 

При учреждении лечебницы местным врачам было сделано попечительством 

общины предложение работать в стенах последней. На приглашение откликнулось 10 

вольно-практикующих врачей, которые в течение 2-х лет работали в лечебнице, 

создали ей громадный амбуланс и репутацию образцового лечебного заведения, при 

чем содержание лечебницы окупалось приходом. Все шло как нельзя лучше. Но в 

позднейшее время стали распространяться слухи о желании местного управления 

избавиться от услуг состоящих при лечебнице врачей. Почему? Быть может, 

вследствие причин национальной нетерпимости, так как 0,7 состава врачебной 
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корпорации лечебницы оказались евреи. Это заставляло врачебный персонал 

раздумывать об уходе по собственной инициативе, а не ждать пока их попросят 

честью. Вппрочем, желание местного управления избавиться от врачей лечебницы 

ничем осязательным не подтверждалось и даже оспаривалось некоторыми членами 

местного управления. В феврале однако случилось нечто, заставившее врачей 

решиться на уход из стен созданного их трудом и энергией лечебницы: из Петербурга, 

от пребывавшего там ы то время председателя местного управления «Красного 

Креста» было поручено товарищем председателя по телеграфу предложение 

сформировать отряд врачей и сестер милосердия для командировки в местности 

Елисаветградского уезда, пораженные сыпным тифом. Предложение это официально 

было сообщено старшему врачу лечебницы, который сообщил товарищам о 

предложенной командировке. Врачи указывали, что они командировке не подлежат 

так как отнюдь не служат (в свое время они домагались этой службы, но не были 

почему-то зачислены), а лишь работают при лечебнице «Красного Креста». С другой 

стороны, каждому из них как вольнопрактикующему врачу, очень нелегко бросить 

практику и ехать на месяц-другой в Елисаветградский уезд. Между тем, в 

Елисаветграде-же, то есть в пункте, более близком к эпидемическим местностям, – 

имеется своя община сестер милосердия и при ней лечебница «Красного Креста», в 

составе 17 врачей, которым, казалось-бы, гораздо легче выделить из среды своей 

врачей эпидемических. Тем не менее, один из врачей херсонской лечебницы господин 

Аршавский изъявил все-таки готовность ехать в командировку; другой, не давая 

окончательного ответа, выражал желание также войдти в состав отряда. И в этом 

смысле, вероятно, разрешился-бы вопрос о поездке одного-двух врачей, если-бы им 

не было сообщено частным образом, подтвержденное затеи и официально, некоторое 

обстоятельство, заставившее их взглянуть на это дело иначе: в той-же телеграмме, где 

речь шла о командировке врачей в Елисаветградский уезд, было оговорено: «что 

врачи, не желающие принять командировку, тем самым более в составе врачей 
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лечебницы участвовать не могут». Трактируя это дополнение как угрозу, а затем, 

усматривая в ней повод отделаться от них, все врачи лечебницы нашли невозможным 

для себя дальнейшую работу в этом учреждении, в виду чего и подали коллективное 

заявление об уходе, мотивируя его семейными и прочими обстоятельствами. При этом 

они заявили, что считают себя обязанными довести до конца лечение больных, 

находившихся в тот момент в лечебнице. Их, однако просили не беспокоится и 

поспешили заместить врачами, служащими при местных казенных и земских 

учреждений. Эта поспешность со стороны местного управления являлась, по мнению 

некоторых, как-бы подтверждением давнего желания отделаться от известной 

«группы врачей»… 

Рассказанное установлено было в собрании устами многих лиц, причастных так или 

иначе к данному инциденту, который назван недоразумением. В этом ярлыке – 

сатисфакция господ врачей, которые подали новое заявление о желании своем вновь 

работать при лечебнице. На очереди таким образом вопрос об удовлетворении этого 

заявления. В последнем, на наш взгляд, трагикомизм всей истории, так как в конце 

концов услуги врачей могут быть отвергнуты, если только они сами не подадут 

заявления № 3-й о вторичном нежелании оставаться врачами при общине… [57]. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



  Херсон. Бурштиновий браслет Дніпра. Книга перша. Коваль Геннадій Павлович. 

 

 
68 

 

1.7. ТОВАРИСТВО ЧЛЕНІВ ВЗАЄМНОГО СТРАХУВАННЯ   

 

Херсон, 6 января. 

Ближайшими на очереди выборами являются у нас выборы члена правления в 

общество взаимного страхования на место покойного К.И.Финкельштейна. Наличный 

состав правления или, точнее, канцелярия усиленно занята теперь подведением итогов 

за истекший 1900 год и составлением отчета, по выпуске которого из печати в конце 

января или в первых числах февраля и будет созвано общее собрание членов-

страхователей. Избрание заместителя покойного Финкельштейна тем необходимее, 

что в составе правления оказывается один инвалид, а другой, помимо частных личных 

дел, заполняющих его досуги, занят своей общественной службой, стоя во главе 

общества взаимного кредита. Таким образом de facto общество взаимного 

страхования не имеет правления, а функционирует отчасти по инерции, главным 

образом, благодаря усердию служащих канцелярии. Несомненно, если в правление 

попадет лицо энергичное, живое, сознательно относящееся к своим обязанностям, 

общество твердо станет на ноги. 

В Херсоне есть еще одно симпатичное по цели учреждение, которому не мешало-

бы также обновить состав правления и набрать побольше живых, активных 

работников вместо участвующих в нем лиц, слишком апатично относящихся к своим 

обязанностям. Мы говорим об обществе взаимопомощи приказчиков «Помощь». В 

1899 году общее собрание для выслушания отчета за 1898 год было созвано 31 

декабря, хотя по уставу последнее должно быть созвано не позже 15 марта. Ныне же 

наблюдается еще более возмутительное явление: для проформы общее собрание было 

назначено на 30 декабря 1900 года, хотя к этому времени отчет не только не был 

отпечатан, но не успел даже как нам сообщают, быть проверенным ревизионной 

комиссией. Это уже слишком большая смелость, чтобы не сказать больше, со стороны 

правления – назначать созыв собрания для утверждения отчета, еще не законченного, 



  Херсон. Бурштиновий браслет Дніпра. Книга перша. Коваль Геннадій Павлович. 

 

 
69 

 

в расчете на то, что первое собрание все равно не состоится или его можно будет 

сорвать под предлогом неявки законного числа членов. Второй раз собрание будет 

созвано в январе. Таким образом отчет за 1899 год будет доложен собранию в 1901 

году. А между тем отчет по времени своего появления и по содержанию своему 

является наиболее точным выразителем деятельности правления [58]. 

Херсон, 4 марта. 

В состоявшемся вчера общем собрании членов взаимного страхования правление 

общества с своими приспешниками потерпело поражение по всей линии. Победа 

осталась на стороне оппозиции, которая указала на ряд непреложных фактов в роде 

того, что благодаря безобразной постановке дела, в обществе страхуют свои 

имущества либо город сочувственно относящийся к идее и делу взаимного 

страхования, либо те владельцы недвижимостей, имущества которых не только 

слишком мелки и бесценны, но по многим другим причинам не принимаются на риск 

акционерными страховыми обществами. Из ценных частных имуществ в обществе 

застрахован лишь лесопильный завод председателя С.И.Волохина обстоятельство, 

внушающее большое опасение, так как сумма риска этого одного имущества, очень 

опасного в пожарном отношении (о чем можно судить уже потому, что в течение 

последнего года были 3 случая пожара, на заводе, к счастью благовременно 

прекращенные), сосчитана в 50 тыс. руб., т. е превышает запасный капитал общества. 

Дело в настоящем случае осложняется еще тем, что союз по перестраховании рисков 

за завод, риск которого достигает 50 тыс. руб., отвечает по уставу в половину. 

Далее, отбросив всякие сантиментальности, оппозиция выяснила, что завод 

Волохина еще 20 лет назад и в настоящее время представляет из себя на половину 

ветхое, непригодное имущество, за которое общество отвечает 50 тыс. руб. 

Припомнили недавний случай пожара у одного из членов правления общества, где 

оценка превышала всякую возможность: так, погонная сажень нежилого помещения 

оценена была в 120 руб. И за все это, за то, что правление, благосклонное к своим 
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собственным интересам подвергает общество риску потерять все, что имеет, общее 

собрание платит им 20 %, которые учитывают себе из первых-же поступлений, не 

справляясь даже, хватит ли премии на содержание канцелярии и погашение убытков. 

Результаты такого порядка вещей налицо: херсонское общество взаимного 

страхования функционирует 20 лет, и сумма страха достигла в настоящем году 3 

миллионов рублей. Это maximum за все время существования общества, между тем-

как возникшие одновременно в Николаеве и Елисаветграде общества взаимного 

страхования довели свои операции до 22 миллионов риска. Считаясь со всем этим, 

оппозиция рекомендовала собранию, во-первых, понизить членам правления 

вознаграждение с 20 до 10 %. Таким путем сохранятся расходы общества, в общем 

достигающие 50 %, хотя в Николаеве, Елисаветграде, Екатеринославе и других 

городах расход выражается 25 %. Предложение это прошло в утвердительном смысле, 

как при открытой подаче голосов, так и путем баллотировки. Далее собрание 

отклонило предложение правления об увеличении тарифа для новых страхователей на 

10 %, признав, что разница в тарифе, взимаемом обществом взаимного страхования и 

акционерными, и составляет главный шанс для привлечения страхователей. Затем, 

имея в виду, что проектируемые с 11-года льготные скидки на 10 % с страхования 

слишком убыточны и рискованы для общества и считаясь с массой недочетов в уставе, 

общее собрание избрало комиссию для составления проекта нового устава. Далее, 

принимая во внимание, что повторные поездки председателя правления на съезд 

представителей союзных обществ не приносили и не приносят никакого 

осязательного результата, вводя лишь общество в новые расходы, собрание отклонило 

новую командировку… Отвергнуто, затем совместное предложение наблюдательного 

комитета и правления о погашении недочета в кассе в сумме 241 руб. 34 коп., 

обнаруженного после смерти К.И.Финкельштейна – за счет образовавшегося остатка 

от сметы за отчетный год. Собрание постановило, что эта сумма должна быть 

пополнена за счет наличного состава правления. Это было последней каплей, 
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переполнившей поистине геройское терпение председателя правления С.И.Волохина 

который здесь-же поспешил заявить о своем отказе от дальнейшей службы в обществе 

взаимного страхования. Однако общее собрание, не подготовленное к выборам 

председателя, игнорировало это заявление, приступив к баллотировке предложенных 

кандидатов на место члена правления, освобожденное за смертью 

К.И.Финкельштейна. Кандидатов предложено было 6: из них избран большинством 

61 против 35 голосов В.А.Баумгольц, самый крайний член оппозиции; остальные – 

Дрокслер, Гладыш, Иович, Кауфман и Фа-Юнг – забаллотированы [59]. 

Херсон, 10 апреля. 

15 апреля состоится годичное собрание членов взаимного кредита, которое обещает 

быть очень интересным. С одной стороны, интерес вносят предстоящие выборы 

директора правления, на место покойного К.И.Фикельштейна; а с другой, всех 

интересует вопрос, как отнесется собрание к заключениям, имеющим место, быть 

может, в продолжение многих лет, по обнаруженным только со смертью 

Финкельштейна. В отчет правления, в докладах наблюдательного совета и 

ревизионной комиссии лишь одному из злоключений уделено внимание и то более 

чем скромное, в виде следующей приписки: «со счета прибыли подлежат списанию 

6.300 руб. по ссуде господина Гехта»; хотя и это признается преждевременным, так 

как по этому предмету предстоит судебный процесс, исход которого нельзя еще 

предвидеть. Так думает правление и с ним наблюдательный совет и ревизионная 

комиссия, умалчивая о самых обстоятельствах этого не совсем удобного факта в 

деятельности кредитного учреждения, которому сотни лиц доверяют сотни тысяч 

рублей. И такое умолчание вряд-ли имеет свой raison d’etre: если директор общества 

и член приемного сиречь учетного комитета погрешили в чем-либо, то эта 

погрешность должна быть предъявлена общему собранию и названа en toutes letteres; 

если все эти разговоры, которыми буквально полон город, является измышлением, то 

те-же органы, административные и контролирующие деятельность общества, должны 
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их опровергнуть и защитить честь покойного директора и члена учетного комитета от 

клеветы. Но клевета-ли это? И если клевета, то почему-же правление общества в своем 

отчете угрожает господину Гехту судебным процессом?... 

Вопросы, которые невольно напрашиваются и не находят ответа в отпечатанных 

докладапх. Между тем сплошь да рядом приходится слышать такие подробности 

инцидента, обнаруженного после смерти К.И.Финккельштейна: названный директор 

банка должен был господину Гехту, состоявшему членом учетного комитета и 

ближайшим родичем покойного, 5 тыс. руб. Не имея чем заплатить ему, господин 

Финкельштейн совершил позаимствование нескольких билетов из числа имевшихся 

на хранении в обществе взаимного кредита и принадлежавших священнику Б., 

который и вручил господину Гехту. Этот последний полученные билеты, о 

происхождении которых он, быть может, и не знал, заложил в том-же обществе 

взаимного кредита, получив под них 5 тысяч рублей и затем раскланялся с господином 

Финкельштейном и даже с городом Херсоном. А господин Фикельштейн заложенные 

билеты, непосредственно попавшие к нему-же, вложил обратно на место их хранения 

в пакете священника Б. и затем спустя некоторое время умер. Таким образом, в 

результате по ссуде господина Гехта оказались отсутствующими билеты на сумму 

6.300 руб. Таков этот любопытный казус, который так политично обходят правление, 

наблюдательный комитет и ревизионная комиссия в своем докладе, но о котором не 

лишнее, кажется, подробнее осведомить общее собрание, в особенности накануне 

предстоящих выборов для того, чтобы оно знало кого-же в конце-концов избирать в 

директора правления, тем более что речь идет о директоре-кассире. Такое отношение 

к общеизвестному факту со стороны названных органов неудобно еще и в том смысле, 

что оно заставляет слишком скептически относиться к представленным докладам, к 

существующему контролю и возбуждает вопрос, исключителен-ли этот случай с 

господином Гехтом и не обнаружилось-ли еще что-либо в этом отношении после 

внезапной кончины К.И.Финкельштейна [60]. 
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Херсон, 15 апреля. 

Общее собрание членов взаимного кредита выдалось на этот раз особенно 

многочисленным. Пять кандидатов на пост директора вместо покойного 

Финкельштейна сумели собрать густую толпу избирателей: кто личным авторитетом, 

кто и обычными агитаторскими приемами. В том-же собрании должен был избираться 

и председатель правления, на место выбывающего за истечением срока полномочий 

С.И.Волохина. Но место это со дня учреждения общества считается 

неприкосновенным. Члены кредитки не знают более достойного деятеля, избирая его 

через каждые 3 года единогласно или, в крайнем случае, громадным большинством. 

Эти глубокие симпатии не поколебала даже переходившая в собрании из рук в руки 

статья, помещенная чуть-ли не накануне выборов в одной из южных газет. В 

последней сообщается, что в заседании одесской судебной палаты 12 апреля 

слушалось дело по иску некоего Непомнящего к С.И.Волохину по векселю на 5.000 

руб. Этот вексель лет 8 – 9 назад Волохин выдал Шарпову (переуступившему его 

затем Непомнящему), при чем платеж по векселю должен наступить только через год 

по продаже господином Волохиным полученных от векселедержателя товаров. В 

палате поверенный Волохина разоблачил закулисные подробности этой 

коммерческой сделки: товар был, как сообщает газета, ничто иное, как фальшивые 

кредитные билеты. Господин Волохин купил их у Шарпова с целью передать в руки 

правосудия, при чем в чемодане, доставленном Волохину, вместо фальшивых денег, 

оказались пачки резанной бумаги, укупоренные в деревянные дощечки, и прочее и 

прочее в том-же роде. Номер с этой компрометирующей заметкой, как оказывается, 

появился в городе в значительном числе экземпляров и успел обойти сотни лиц, 

собравшихся для избрания главы общества взаимного кредита. 

Выборы были отложены к концу. До них-же собранию было предложено 

рассмотрение совета и ревизионной комиссии. По прочтении таковых 

председательствующий М.М.Коган ради пресечения всяких слухов – лучше поздно, 
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чем никогда – подтвердил факт операции, констатированной на-днях на столбцах 

«Одесских Новостей», совершенной покойным директором К.И.Финкельштейном и 

членом приемного комитета господином Гехтом. Первый платил свои долги второму 

чужими билетами, помещенными на хранение общества, а второй заложил из в том-

же кредитном учреждении. В результате, общество потеряло 6.300 руб. Оно могли-бы 

потерять и 63 тыс. руб. Эти деньги совет и ревизионная комиссия предлагали 

собранию временно списать со счета прибылей. Временно потому, что правление 

предъявляет гражданский иск к господину Гехту, надеясь получить с него потерянные 

деньги. В пользу этого говорят и частные переговоры с господином Гехтом, который 

идет на уступки. Один из членов собрания господин Попов находил, что отнюдь не 

следует кланяться господину Гехту и просить его о возврате денег или билетов, 

полученных им от Финкельштейна указанным выше путем. Нет данных предполагать, 

что господин Гехт, состоял членом учетного комитета и родичем господина 

Финкельштейна, прекрасно зная его материальное положение, не был осведомлен, 

какого рода операцию, предусмотренную уложением, совершил последний. И таким 

образом, являясь его соучастником он подлежит уголовной ответственности. Тем не 

менее, пусть себе правление и наблюдательный совет привлекают господина Гехта к 

ответственности и тем или иным путем получают удовлетворение. Потерянные-же 

6.300 руб. отнюдь не следует списывать со счета, а возложить ответственность за 

убытки на совет, правление и ревизионную комиссию, которые так хорошо 

наблюдали за правильным ведением дела. 

Это предложение поддерживают члены совета О.И.Бегун и В.А.Баумгольц. 

Напротив И.М.Бунцельман, находя, что юридически совет подлежит ответственности, 

спрашивает собрание, можно-ли требовать этой ответственности по совести, раз не 

совет избирает членов правления, а собрание, и в заключение подымает вопрос «о 

доверии», угрожая в случае возложения ответственности на совет уходом из состава 

его всех «порядочных людей». На этой почве дебаты затягиваются, и разрешается в 
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результате открытой баллотировкой вопрос в следующем виде: временно списать 

названную сумму со счета прибылей до выяснения результатов гражданского иска… 

Лишнее свидетельство того, как покладисты люди, нуждающиеся в кредите… [61]. 

Херсон, 16 апреля. 

Вчера в собрании взаимного кредита костили покойного члена правления 

К.И.Финкельштейна за отмеченную нами операцию уплаты личных долгов билетами, 

принятыми на хранение банком. В этом вряд-ли исключительно вина покойного. В 

этом виноват режим учреждений и узаконенные примером прежних лет порядки. Как 

прежде, так и теперь, ревизионная комиссия существует больше для формы, чем для 

выполнения предусмотренных уставом функций. Об этом между прочим 

свидетельствует тот факт, что комиссия ни разу не собиралась для внезапных ревизий. 

Как выясняется, этому противодействовало правление общества. И теперь, после того, 

как грянул гром, после того, как обнаружены факты крайне печального характера, 

внезапные ревизии остаются лишь в приятном ожидании. Изменится-ли дело к 

лучшему теперь с выбором нового члена правления, прекрасно осведомленного в 

банковском деле и пользующегося репутацией человека прямого, безупречной 

честности и неспособного ни на какие компромиссы?!.. Или-же взаимному кредиту, 

этому симпатичному по идее обществу, суждено терпеть со всех сторон самые 

неожиданные удары, могущие отразиться на его репутации. 

Что касается выборов члена правления на место, освобожденное за смертью 

К.И.Финкельштейна, то таковым, как мы сообщали, избран И.Д.Волынский, 

большинством 18 против 97. Остальные 4 – господа Городецкий, Гарле, Ярин и 

Штальман забаллотированы. 

Причины катастрофы на Днепре у Качкаровки выяснены: с одной стороны пьяный 

паромщик, который, как мы слышали, привлекается к уголовной ответственности за 

непринятие мер предосторожности; с другой, переполнение людьми парома, не 

отвечавшего по своим размерам и конструкции требованиям безопасности, тем более 
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в бурную погоду и в сумерки. Между прочим, обращено внимание и на тот факт, что 

судоходная дистанция с своей стороны ничего не делала в смысле надзора за 

паромной переправой, которая является не случайностью, а существует из года в год, 

обслуживая интересы населения такого бойкого места, как Качкаровка. 

Спрашивается, каким-же образом судоходная дистанция допускала пользование для 

переправы паромом, сколоченным на страх и совесть из каких-то досок и двух дубков, 

без перил, без какой-либо определенной конструкции, с расчетом на русское «авось»? 

[62]. 

 

 

1.8. ОСВІТІЙ АСПЕКТ ЖИТТЯ ХЕРСОНА 

 

Херсон, 11 мая. 

Городская управа на запрос министерства народного просвещения о том, могут-ли 

учителя и учительницы городских начальных школ явиться участниками 

учрежденной при министерстве пенсионной кассы для народных учителей и 

учительниц, получила утвердительный ответ. Для вступления педагогического 

персонала городских школ в число участников кассы необходимым является внесение 

городом из сметных назначений ежегодного пособия за каждого из участников в 

размере 6 % получаемого каждым участником содержания. Кроме того, городом 

производятся ежемесячные вычеты из жалования участников в том-же размере 6 %, 

не считая единовременного вступного взноса в первый год вступления в кассу опять 

таки в размере 6 % годового содержания. Что касается вопроса о принятии в кассу 

старослужащих учителей, которым желательно уже чрез несколько лет выдавать 

пенсию, таковой поднят самим министерством и, вероятно, в недалеком будущем 

разрешится, причем тогда-же и будут выяснены условия их приема и размер 

единовременного взноса за них за счет городских сумм [63]. 
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Херсон, 15 мая. 

Школьные врачи, производя поголовный осмотр воспитанников городских школ, 

обнаружили значительный процент заболевания школьников чесоткой. При этом в 

училищах 3-ей части процент заболеваний достиг 7,5, значительно выше чем во 2-й и 

1-й частях. Это обстоятельство объясняется тем, что воспитанники школ указанного 

района принадлежат к наименее зажиточному населению окраины и живут в 

обстановке подчас ужасающей в смысле антисанитарии. Школьники приносят 

чесотку в училище, заражая своих товарищей, которые разносят ее далее. Чтобы 

бороться с эти бичем, могущим принять и более крупные размеры, по мнению 

школьных врачей, мало изоляции больных и лечения их разными лекарствами, 

необходимо, за счет города (так как родители учащихся не имеют даже лишнего гроша 

на приобретение лекарств), рядом с этим и радикальная дезинфекция носильного 

платья и постельного белья заболевших. Затем по возможности более частое 

посещение детьми бани, что опять таки по причине тяжелых материальных условий 

почти совсем не практикуется ими. Подчеркивая это, школьные врачи рекомендуют, 

с одной стороны, устройство городской дезинфекционной камеры, которая сослужит 

городу службу и во многих других случаях, а, с другой, предлагают городу 

предоставить учащимся городских школ возможность бесплатного пользования 

баней… Только таким путем борьба с чесоткой может дать более или менее 

положительные результаты в самом непродолжительном времени [64]. 
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1.9. ІЗ ДІЯЛЬНОСТІ БАНКІВ ТА РІЗНИХ ТОВАРИСТ 

 

Херсон, 8 января. 

Минуло крещение, а с ним и крещенские морозы. Появившееся красное солнышко 

растопило снежные лавины на городских улицах, а заодно и те 200 тысяч, которые в 

нынешний тираж билетов 1-го займа хотелось выиграть господину Серебрякову. 

Последний, как оказывается, просто-на-просто морочил публику, принимал со всех 

сторон поздравления и тешил себя своим самозванством ради более веселого 

препровождения праздников, затем покаялся, думая умалить самый факт 

мистификации, приобретающей тем более возмутительный характер, что ее сочинил 

служащий в государственном банке. Хотя-бы простой такт и уважение к учреждению 

должны были удержать его от такой неудобной шутки. 

Херсонское отделение крестьянского поземельного банка получило расписание 

наибольшего количества земли, которое может быть приобретено при содействии 

банка: для Ананьевского, Тираспольского, северной части Александрийского и 

Елисаветградского уездов – maximum по 25 десятин на домохозяина и не более 8 

десятин на мужскую душу; для остальной-же части губернии на домохозяина 

полагается не более 30 десятин и на мужскую душу не свыше 10 десятин [65]. 

10 января. 

Херсонское отделение крестьянского поземельного банка получило расписание 

наибольшего количества земли, которое может быть приобретено при содействии 

крестьянского поземельного банка. По этому расписанию Херсонская губерния 

разбивается на две полосы: первая заключает северную часть Александрийского и 

Елисаветградского уездов по линии железной дороги из Кременчуга в Балту (через 

Знаменку и Голту), Ананьевский и Тираспольский уезды; здесь полагается на 

домохозяина не более 25 десятин и на наличную мужскую душу не более 8 десятин; 

вторая полоса – остальная часть губернии, где на домохозяина полагается не более 30 
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десятин и на мужскую душу не более 10 десятин. Что же касается Таврической 

губернии, то в уездах – Днепровском, Мелитопольском и Бердянском на домохозяина 

полагается не более 30 десятин, а на мужскую душу не более 9 десятин [65]. 

10 января. 

На этих днях прибывает в Феодосию с Дальнего Востока пароход Добровольного 

флота «Херсон», на котором следуют остальные части 5-ой стрелковой бригады в 

составе 60-ти офицеров и 196 нижних чинов, обоз и лазарет 3-й стрелковой бригады, 

1 офицер и 244 нижних чина, а также 552 запасных нижних чина и 180 запасных 

матросов [65]. 

10 января. 

Вступивший на английский престол король Эдуард УІІ состоит с 1894 года шефом 

25-го драгунского киевского имени его величества полка. Полк этот входит в состав 

9-го армейского корпуса киевского военного округа и является одной из старейших 

частей наших войск. Старшинство свое полк ведет с 1663 года. В списках этого-же 

полка числится его королевское величество принц Коннаутский. Шефами 25 

драгунского киевского полка состояли; с 1839 по 1852 год Максимилиан 

Лейхтенбергский, и с 1852 по 1891 год князь Николай Максимилианович 

Романовский герцог Лейхтенбергский [65]. 

Херсон, 25 января. 

Мы вновь возвращаемся к артельному движению, к которому оказываются 

причастны почти все ремесленные цехи. Приехавший в Херсон на торжество 

открытия артели дамских портных Н.В.Левитский буквально раздирается на части 

новоявленными поборниками артельной идеи. А таковых великое множество. Кроме 

организовавшихся уже артелей дамских и мужских портных, формируются артели 

мастеров столярно-иконостасно-позолотного цеха, шапочного, сапожно-башмачного, 

малярного, артель переплетчиков, артель мебельщиков для сбыта своих произведений 

и особо мебельно-столярная производительная артель. Артель мебельщиков для 
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сбыта своих произведений вызвана к жизни желанием мастеров этого цеха избавиться 

от эксплуатации скупщиков мебели, вынуждающих продавать за бесценок их изделия, 

нередко даже ниже стоимости употребленного материала. Таким образом труд 

мастеров совершенно пропадает; члены названной артели, организуемой по образцу 

елисаветградской, порешили устроить собственную мастерскую, где и будут 

помещать свои изделия для продажи. Рабочая производительная артель столяров-

мебельщиков устраивает общую мастерскую для совместной работы и дележа 

поровну валового заработка. В то-же время, в виду широкого развития артельного 

дела в Херсоне, выдвинулся на очередь вопрос об организации кредита для артелей 

путем учреждения «кредитного товарищества херсонских ремесленных артелей. По 

этому поводу Н.В.Левитским было созвано совещание, на котором в числе до 400 

человек присутствовали, помимо представителей ремесленных цехов, и значительное 

число лишь местной интеллигенции, сочувствующих этому движению. В числе их мы 

заметили многих юристов, врачей, представителей местной печати, людей 

чиновничьих и прочее. Собрание высказалось за желательность дешевого и 

доступного кредита для артелей путем учреждения кредитного товарищества на 

основании нормального устава, утвержденного министерством финансов, согласно 

Высочайше утвержденному положению об учреждении мелкого кредита 4 июня 1895 

г. В заключение, под председательством присяжного поверенного А.А.Гржибовского, 

образована особая комиссия для пересмотра устава и внесения в него некоторых 

изменений применительно к условиям организующегося в Херсоне кредитного 

товариществ. По словам Н.В.Левитского, этот добрый почин в деле развития артелей 

и образование кредитного товарищества выгодно отличают Херсон и его общество, 

сочувствующее этой идее, от многих других городов, где также сознана 

необходимость артельных организаций [66]. 

Херсон, 17 апреля. 



  Херсон. Бурштиновий браслет Дніпра. Книга перша. Коваль Геннадій Павлович. 

 

 
81 

 

В Херсоне гостят теперь Н.В.Левитский и И.М.Радецкий, два пропагандиста 

одинаково симпатичных идей: развитие артельного начала и защиты детского 

благополучия. Первый всецело ушел в свои артели, которых в Херсоне в настоящее 

время насчитывается 9. Все они возникли сравнительно недавно, но тем не менее с 

каждым днем укрепляют свое существование, несмотря на враждебные отношения к 

ним мастеров различных цехов, не входящих в артели, интригующих против 

последних и пускающих в ход всякие законные и незаконные средства. Это в конце 

концов надоест самим интриганам по безрезультатности их подвохов. Иное дело 

устройство кредитного товарищества, которое словно застыло в периоде своего 

начинания. А между тем без дешевого кредита артелям очень трудно бороться и 

конкурировать с хозяевами-мастерами, особенно в настоящее безработное время… 

Поэтому Н.В.Левитский бьет тревогу, приглашая господ попечителей и 

организаторов кредитного товарищества от слов перейти к делу. 

И.М.Радецкий занят организацией занят организацией публичных лекций на тему о 

причинах вырождения, неврастении, худосочия и о том, чего недостает нашим детям. 

Лекции, числом две, предполагаются в ближайшие субботу и воскресенье в 

помещении городского собрания, при чем чтение будет сопровождаться 

демонстрированием фотографических снимков и чертежей. Помещение уступлено на 

дневные часы, так как совет старшин собрания не решился уступить помещение на 

вечер и лишить тем членов собрания удовольствия поиграть в карты, – хотя на такую 

жертву совет согласен, если господин Радецкий уплатит за помещение по 50 руб. за 

вечер… Это, как нельзя лучше, характеризует и местные нравы, и сознательное 

отношение местного общества в лице чадолюбивых родителей к нуждам детского 

возраста, которым посвящает обе лекции И.М.Радецкий [67]. 

Херсон, 3 февраля. 

Последнее полугодие чревато различного рода коммерческим крахами, среди 

которых особенно выделяется банкротство местной банкирской конторы 
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Я.А.Беновича. С последствиями этого более чем неожиданного краха считается 

отчасти и Одесса, преимущественно же пострадал город Херсон и вкладчики из 

Херсонского и Днепровского уездов. В первых числах января контора прекратила 

вдруг все свои операции, отказывая в выдаче вкладов, залогов и прочее. Крах этот с 

первого же момента стал factum notarium, тем не менее до позднейшего времени 

многочисленные кредиторы Беновича воздерживались от судебных исков, надеясь, 

что последний так или иначе покончит с ними, в расчете на его солидное недвижимое 

имущество в Херсоне и на предполагаемую наличность у него кое-каких средств. Эти 

предположения оказываются однако ошибочными. Как установлено, пассив 

банкирской конторы Беновича равняется 215 тыс. руб. Слагается он из различного 

рода долгов: одесским конторам и корреспондентам 56 тыс. руб. (в их чсле господа 

Бродмкй, Ашкенази, Хаис, Барам и другие); долг по вкладам достигает 54 тыс. руб., 

долг по текущим счетам 25 тыс. руб. Затем по вновь выстроенному Беновичем дому 

представляющему в Херсоне unicum в своем роде и, как говорят явившемуся 

ближайшей причиной краха, числится 40 тыс. руб., подлежащих уплате мастерам, 

поставщикам строительных материалов и подрядчикам. Кроме того, на 40 тыс. руб. 

подсчитаны так называемые «разные долги» самых разнообразных категорий. 

Актив, представляясь в виде 10 недвижимых имуществ (11 домов и 8 лавок), 

нескольких закладных и вексельного портфеля, составляет 585 тыс. руб. Однако 

большая часть этой недвижимости заложена в банках в 313 тыс. руб., и таким образом 

актив сократится до 272 тыс. руб. Остается свободного актива на 57 тыс. руб. Но не 

нужно забывать, что такой подсчет сделан самим Беновичем и что действительное 

положение дела рисуется в несколько ином виде. Так, стоимость дома, законченного 

постройкой осенью истекшего года, колоссального по размерам и чрезвычайно 

солидного по качеству постройки, по оценке Беновича равна 340 тыс. руб. Нет спору, 

дом стоит больших денег и, может быть, обошелся ему в показанную сумму, но, 

исходя из доходности, ценность его, при желании перевести дом на деньги сократится 
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по крайней мере на 100 тыс. руб. (Любопытно, что на этот дом выдано из банка 190 

тыс. руб. ссуды). Не лучше обстоит дело и с закладными. Остается вексельный 

портфель на 25 тыс. руб., который к настоящему времени отнюдь не дает рубль на 

рубль. Конечно, при желании теперь же реализовать недвижимость, в виду общего 

коммерческого кризиса и значительного падения цен на недвижимость в Херсоне 

положение вещей ухудшится настолько, что на долю кредиторов достанется меньше 

чем мало… [68]. 

Херсон, 27 апреля. 

Херсон в ближайшем будущем обогатится грандиозным зданием местного 

отделения государственного банка. О постройке этого здания давно уже ведется 

переписка, между Херсоном и Петербургом, благополучно закончившиеся на днях 

ассигнованием на сооружение собственного помещения банка 118 тыс. руб. Сюда не 

входят те 30 тыс. руб., которые затрачены уже на покупку у города необходимого 

участка земли и на всякие предварительные расходы. Таким образом, уже теперь, при 

начале постройки здания, последнее с усадьбой будет иметь ценность не менее 150 

тысяч рублей. Здание фасадом будет выстроено к Пестелевскому бульвару. По 

присланному и утвержденному проекту оно будет двух-этажным, при чем нижний 

этаж всецело займет управляющий местным отделением, а верхний – банк. Постройку 

решено вести подрядно – хозяйственным способом, прочем ближайшее наблюдение 

возлагается на строительную комиссию в составе управляющего отделением, 

представителя от государственного контроля, двух членов приемного комитета и 

архитектора. Приступить к постройке предполагается не позже мая, чтобы успеть 

вывести вчерне здание к концу строительного сезона. 

В городскую управу доставлен портрет бывшего городского головы И.И.Волохина, 

для установки, согласно постановлению городской думы в зале присутствия. Портрет 

писан художником П.Ганским [69]. 

Херсон, 28 мая. 
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Вследствие малочисленности штата в нашем ломбарде заемщик, приходящий 

выкупить залог или внести проценты по ссуде, не успевает совершить эту операцию 

ни в день прихода, ни на следующий день. Таким образом, он просрачивает день 

другой и платит за сим налагаемую на него пеню как за пол-месяца просрочки. Кроме 

того, необходимо присчитать еще два дня, которые он безплодно теряет, выжидая в 

ломбарде своей очереди. Этот факт, дошедший до сведения городской думы, вызвал 

протест со стороны гласных, находивших, что при таких условиях ответственность за 

просроченное время ни в коем случае не может падать на заемщика, и затем 

признавших необходимым усилить состав канцелярии приглашением особых лиц на 

должности кассира и помощника бухгалтера. 

Число недвижимых имуществ по городу Херсону, назначенных в продажу с 

публичных торгов Бессарабско-Таврическим банком за не взносом срочных платежей, 

достигло небывалой цифры – 75. Большинство заложенных имуществ находится в 

центральных частях города, и тем не менее, если заемщики не погасят числящихся на 

них недоимок, имущества останутся за банком, так как по настоящему времени, когда 

ценность на дома в Херсоне по различным причинам значительно упала, вряд-ли 

явятся покупатели на эти имущества [70]. 

Херсон, 7 марта. 

Мы уже телеграфировали о приезде в Херсон командора Екатерининского яхт-

клуба Н.Ф.Исакова, пропагандирующего по всему Приднепровью организацию 

обязательного страхования парусных судов от повреждений и убытков, как во время 

плавания, так и на стоянках. О значении этой меры вряд-ли приходится 

распространяться, в особенности если вспомнить, какая масса населения в 

Приднепровье занимается судоходством, при чем потеря судна превращает часто 

судовладельца в пролетария и батрака. Правда, у нас существует почти с дюжину 

обществ, занимающихся страхованием транспортов, к которому относится также и 

страхование судов, но в этой специальной отрасли страховые общества обращают 
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главное внимание на страхование грузов, – страхование-же судов остается на 

последнем плане и стеснено еще тем, что страховые общества принимают на страх 

преимущественно негодные суда. Между тем, непаровые суда нашего каботажа почти 

все деревянные и их, если страхуют в конце концов, то в очень малом размере. Таким 

образом, для судовладельцев единственным способом обеспечить себя от убытков и 

от разорения при авариях является обязательное взаимное страхование судов в том 

виде, как оно организовано уде и функционирует с успехов в течение 3-х лет для 

поморских судов населения Архангельской губернии. Пропагандируя эту мысль, 

господин Исааков в своих беседах с владельцами каботажа детально знакомит их с 

постановкой этой организации на севере, главные основания которой сводятся к 

следующему: все подлежащие застрахованию суда принимаются на страх в 

зависимости от разряда и класса, к которым они отнесены, в размере не менее 70 и не 

более 80 % оценочной стоимости; застрахование в каких-либо других учреждениях 

судов сверх суммы принятой на страх, на основании устава, воспрещается. Оба эти 

условия имеют целью оградить общество от убытка вследствие злого умысла, из 

желания получить страховую премию. Необходимые средства для вознаграждения 

понесенных страхователями убытков и для возмещения других расходов составляют: 

страховые премии, вступные взносы страхователей и запасный капитал. Страховые 

премии взимаются в соразмерности с принятой на страх суммой и сообразно 

установленным подразделениям деревянных судов, но не свыше 4 % с страховой 

суммы. Вступной взнос страхователи уплачивают в размере 1 % с страховой суммы. 

Эти последние взносы отличаются в запасный капитал, на образование которого идут 

и остатки, могущие получиться по заключении годовых отчетов. При образовании 

запасного капитала страхования судов населения Архангельской губернии, в 

последний отчислены были 20 тыс. руб., отпущенные безвозвратно комитетом для 

помощи поморам русского севера. Кроме того, по уставу, если имеющаяся в 

наличности сумма запасного капитала окажется недостаточной для покрытия 
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чрезвычайных расходов, – министром внутренних дел разрешается временное 

позаимствование из сумм взаимного обязательного страхования от огня сельских 

строений. Основания этой организации рекомендуется господином Исааковым 

местным судовладельцам к руководству [71]. 

Херсон, 29 апреля. 

Правление херсонского общества исправительных приютов для малолетних 

преступников очень затруднено в средствах. Это затруднение вызывается тем, что 

неаккуратно поступают от уездных земских управ 10 %-ные отчисления в пользу 

общества из штрафных капиталов, принадлежащих уездным земствам. Желательно 

было-бы, чтобы управа отчисляла соответствующие суммы в пользу общества 

регулярно два или три раза в год. Об этом правление общества обращается с просьбою 

в уездные управы через посредство губернской [72]. 

Херсон, 2 мая. 

В средних числах мая состоится годичное собрание членов херсонского 

потребительного общества, которому предстоит разобраться в вопросе существенной 

важности, касающемся необходимости увеличения оборотных средств общества в 

связи с усовершенствованием торгового дела. В видах этого предполагается 

ходатайствовать пред думой об открытии возможно дешевого кредита в городском 

банке до 2 тысяч рублей под обеспечение соло-векселей, за подписью правления. На 

такую поддержку со стороны городского управления общество вправе рассчитывать, 

принимая во внимание приносимые им населению выгоды в деле понижения цен на 

продукты и улучшения их качества в магазинах частных торговцев. С другой стороны 

предлагается и такая мера: вместо прежнего порядка ответственность членов за 

возможные убытки, ложащиеся на каждый паевой рубль, установить правило, чтобы 

ответственность падала-бы на членские паи в восходящей прогрессии, начиная с 

одного полного пая и кончая таким количеством их, какое потребуется для полного 

покрытия дефицита. Этим будет достигнуто равномерное распределение возможных 
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убытков на каждого участника в деле, а не на паевой рубль и вместе с тем гарантия 

для крупного вкладчика безопасного сохранения капитала в руках общества, что 

побудит состоятельных членов общества придти последнему на помощь внесением 

новых вкладов. Далее, для упрочения надзора за производством торговли и более 

рационального развития ее в будущем проектируется учредить должность 

ответственного члена правления, в качестве заведующего магазином с жалованьем в 

600 руб. с участием в прибылях общества в размере 5 %. На заведующего, 

выбираемого правлением будут возложены руководство в производстве торговли, 

выписка, закупка и расценка товаров, а также постоянный контроль наличности 

товаров в магазине, сношения по закупкам и продажам и многим другим [73]. 

Херсон, 7 мая. 

Майская уголовная сессия открылась слушанием дела по обвинению жителя 

колонии Ингульца Буяновского, по профессии общественного пастуха, в сокрытии в 

общественном яловнике уворованного в сентябре 1899 года односельчанами 

Мансоном и Ципленком рогатого скота, в числе 44 штук, принадлежавших 

крестьянами Малых Гирл Херсонского уезда. Интерес дела – в его вторичном 

слушании в виду применения судом 818 статьи. При первом разборе дела зимой 

текущего года суд единогласно признал, что обвинительным приговором присяжных 

заседателей, вынесенным по отношению ко всем трем привлеченным по делу, 

осужден невинный в данном случае Буяновский, вследствие чего тогда-же состоялось 

определение суда о передаче дела по отношению к Буяновскому на рассмотрение 

нового состава присяжных. Дело слушается и при новом составе суда. Обвинителем 

выступил прокурор окружного суда Кукуранов. Защищал Буяновского помощник 

присяжного поверенного Вейнштейн. Осужденные судом Мансон и Ципленок 

фигурировали в качестве свидетелей, продолжая попрежнему оговаривать 

Буяновского, как участника в краже скота. Присяжные вынесли Буяновскому 

оправдательный вердикт [74]. 
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1.10. ПЕРЕБУВАННЯ У ХЕРСОНІ МІНІСТРА ШЛЯХІВ СПОЛУЧЕННЯ 

 

Херсон, 8 июня. 

Сегодня в одиннадцатом часу вечера с верховьев Днепра пароходом «Херсон» 

прибыл сюда из Александрова министр путей сообщения князь М.И.Хилков. Ко 

времени приезда министра вся пристань, расцвеченная флагами, приняла 

праздничный вид. В гавани и на ближайших улицах собралась масса народа, кольцом 

окружившая мост министерства путей сообщения, на котором для приема господина 

министра был приготовлен красивый, обитый материей и коврами павильон. Князь 

М.И.Хилков в Херсоне второй раз. Первое посещение его относится к 1894 году, когда 

он сопровождал бывшего предшественника своего, управляющего министром 

Кривошеина, состоя тогда инспектором русских железных дорог. В качестве 

министра путей сообщения князь Хилков в Херсоне впервые. Встретить редкого гостя 

собрались на пристани и. д. начальника губернии князь Урусов, гласные городской 

думы с и. д. городского головы Д.Н.Горловским во главе, представители губернского 

и уездного земств, чины губернской администрации, правительственных учреждений, 

военного ведомства, ведомства министерства путей сообщения, служащие местного 

гирлового управления и производитель работ в устьях Днепра инженер Вознесенский. 

Среди сопровождающих господина министра лиц присутствует и директор 

департамента водяных и шоссейных путей сообщения Б.Е.Иванницкий. 

Когда пароход причалил к мосту, состоялось представление представителей 

различных ведомств и городского самоуправления, при чем депутация от городского 

общества, встретив господина министра хлебом солью на серебрянном люде, 

принесла благодарность князю Хилкову за устройство гирлового канала, доведенного 

до 18-футовой глубины, вполне достаточной для местного каботажа. Затем, 

обращаясь к предположению создать в Херсоне морской порт, городские 

представители, ссылаясь на представленные министерству, проект и технические 
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сметы, одобренные в подведомственных инстанциях, ходатайствовали о дальнейшем 

углублении судового канала и внесении указанного проекта в ближайшую сессию 

государственного совета для рассмотрения его, подчеркивая, что в удобном выходе в 

море заинтересован не один только Херсон, но и многомиллионное население 

приднепровских губерний. Затем городские представители обратились к другому 

существенному для судеб Херсона и имеющему 36-летнюю давность вопросу – о 

соединении Херсона с рельсовой сетью Империи. В этом отношении дела города 

остаются в таким-же печальном положении, как и раньше, так как заявившие ровно 

год назад готовность включить Херсон в сеть приднепровских железных дорог 

предпринимателями в лице Фольц-Фейна, Набокова и К, предполагавшие с весны 

текущего года приступить к сооружению сети, до сих пор не только не приступили к 

фактическому осуществлению этого предприятия, но не внесли даже условленного 

залога. Так как такое положение вещей может послужить поводом к пересмотру дела 

постройки приднепровских дорог, представители города просили господина 

министра, буде явятся частные предприниматели, вопрос о присоединении Херсона к 

рельсовой сети Империи разрешить в направлениях Херсон – Николаев – Джанкой с 

одной стороны и соединением Херсона с одной из станций Екатерининской железной 

дороги – с другой. Если предприниматели не явятся, городское самоуправление 

проектирует взять на себя, с согласия министерств инициативу соединения Херсона с 

Николаевом путем образования товарищества на паях из местных капиталистов, при 

участии городского управления в качестве пайщика. Оба крупных ходатайства – о 

прорытии глубоководного канала и о присоединении города Херсона к 

железнодорожной сети – господа гласные заключили просьбой об углублении 

средствами местного землечерпательного каравана министерства путей сообщения 

единственного в Херсоне затона для судов местного каботажа в притоке Днепра – 

Кошевой. 
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Господину министру представлялась также депутация от местных судовладельцев 

и лесопромышленников, которые, выразив благодарность князю Хилкову за многое, 

сделанное для местного каботажа и промышленности в смысле расчистки гирл, 

ходатайствовали о милостивом внимании правительства к нуждам судоходства в 

порожистой части Днепра, представив князю по этому предмету памятную записку. 

Представители городского управления просили министра и сопровождающих его 

лиц принять от городского общественного управления обед, к которому были 

приглашены управляющий губернии князь Урусов, представители губернской 

администрации, земства, города, чины военного ведомства и многие почетные 

граждане. 

В беседе с представителями города, господин министр сообщил радостную весть, 

что ему дано поручение ознакомиться лично с вопросом об условиях проведения 

железной дороги от Херсона к Перекопу [75]. 

Херсон, 11 июня. 

Херсон остается до сих пор под впечатлением недавнего пребывания господина 

министра путей сообщения князя М.И.Хилкова, который вернется еще раз в наши 

Палестины осенью текущего года, как говорят с целью ближайшего и детального 

ознакомления с вопросом о соединении железной дорогой Николаева с Крымом через 

Херсон – Перекоп. Иными словами, на сцену воздвигается давний проект направления 

линии на Джанкой, который так настойчиво защищало всегда военное министерство 

в видах стратегических. Далее, много трактуют об обещанном продолжении 

дноуглубительных работах в устьях Днепра до создания морского канала, доступного 

судам глубокой осадки, для беспрепятственного экспорта зерновых продуктов и леса 

из Херсона за границу. Более осязательным, однако, в настоящее время является 

предстоящая с разрешения господина министра путей сообщения подчистка подходов 

к Днепровским пристаням и фарватера в Кошевой. При самом скромном расчете на 

эту неотложную потребность городу пришлось-бы из своих средств затратить 18 – 20 
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тысяч, которых к тому-же в настоящее время нет. Таким образом распоряжение 

господина министра является для города весьма ценным и вполне благотворительным 

сюрпризом. Если в такой-же мере осуществятся все остальные посулы, в отношении 

морского канала и железной дороги, Херсон, пожалуй, сможет начать новую эру со 

дня пребывания здесь сановного гостя. 

Министерство утвердило Д.Н.Горловского в должности заступающего городского 

головы и И.И.Волохина членом губернского по городским и земским делам 

присутствия. Со дня на день ждут утверждения избранного городским головою 

М.Е.Беккера. Если утверждение получится в течение предстоящей недели, М.Е. 

успеет председательствовать в открывающейся 19 июня очередной сессии городской 

думы, – последней до послеканикулярного времени [76]. 

Херсон, 13 июня. 

Еще несколько слов по поводу пребывания в Херсоне господина министра путей 

сообщения. Внимание князя М.И.Хилкова было обращено одним из представителей 

местного судоходства господина Коваленко на необходимость борьбы с 

затруднениями, которые испытывает местное судоходство в верхней части Днепра из-

за образующихся по спаде воды в нем песчаных перекатов. Последние, время от 

времени, переносятся течением с одного места на другое, представляя существенное 

препятствие прохождения судов даже с очень легкой осадкой, как, например, барок, 

берлин и подчалок. Попытки удалять перекаты землечерпалками кончались ничем, 

так как потревоженная песчаная отмель, прежде чем приступят к удалению ее, уступая 

течению, быстро переносится на другое место, проявляясь там, где раньше был 

свободный проход. С этими перекатами судовладельцы борятся путем устройства 

заборов: для этой цели они ставят у берегов несколько барж, которые суживая русло 

реки тем самым усиливают течение ее, и оно в течение суток – других силой своей 

разносит песчаную отмель, устраивая совершенно свободный для судов проход. К 

сожалению, к этому способу могут прибегать только крупные судовладельцы, у 
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которых имеется свободная и в большом числе посуда. Мелкому судовладельцу в 

этом случае приходится выжидать появления других таких-же мелких каботажников, 

в компании с которыми он устраивает указанные заборы. Таким образом, для 

последних борьба с песчаными отмелями указанным способом сопряжена с потерей 

времени и расходами, падающими на грузоотправителя и хозяина каравана. Между 

тем если-бы министерство путей сообщения пришло на помощь в борьбе с 

перекатами, устройством нескольких плоскодонных, с водяным балластом барж, 

которые перекочевали-бы по мере надобности на места песчаных отмелей местному 

судоходству в верхней части Днепра была-бы оказана существенная поддержка при 

относительно незначительных средствах казны. Господин министр, выслушав это 

заявление и припоминая, что описанный способ борьбы с отмелями практикуется на 

некоторых сплавных реках в Америке, где он имел случай лично наблюдать подобное 

провождение, обещал свое содействие к разработке и приведению в исполнение 

рекомендуемой меры [77]. 

 

[78]. Здание старого речного вокзала. 1960 год. 
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РОЗДІЛ 2. КУЛЬТУРНЕ ЖИТТЯ ХЕРСОНУ В ПЕРШІЙ ПОЛОВИНІ 1901 

РОКУ 

 

 

Херсон, 31 декабря. 

Вместе с рождественскими праздниками кончается и театральный сезон в 

херсонском городском театре, по крайней мере, в отношении русской драмы, так как 

П.П.Ивановский с своей труппой окончательно оставляет наш город, эмигрируя в 

Николаев, в театр Шеффера, в ожидании лучших сборов. И этих лучших боров он 

несомненно заслужил по составу своей труппы, о которой мы уже несколько раз 

имели случай говорить в течении сезона. Провинциальным театрам редко удается на 

своих подмостках видеть такой удачно составленный ансамбль. Сердечность 

проводов, устроенных местной публикой уважающим артистам, много утешает их и 

П.П.Ивановского, потерпевшего в материальном отношении, главным образом по 

причине плохого года, а также и потому, что труппа оказалась слишком дорогой для 

Херсона. А жаль, что это вышло так, что труппа не закончила у нас сезона и что 

господин Ивановский не возобновил антрепризы своей и на будущий год [1]. 

Херсон, 13 января. 

Мы уже телеграфировали, что одним из соискателей антрепризы городского театра 

явился артист труппы Ивановского господин Давыдов, ходатайствующий об уступе 

ему театра на зимний сезон 1901 – 190 г. Вслед за ним явилось новое заявление по 

телеграфу от бывшего в Херсоне в 1898 и 1899 годах М.И.Каширина, просящего о 

сдаче ему театра на три года, предлагающего арендную плату в размере 1000 руб. и 

готового гарантировать принимаемые им обязательства каким угодно залогом и 

неустойкой. На зимний сезон 1901 – 2 года М.И.Каширин обещает дать русскую 

драму, а на лето оперу и оперетку. Вероятно, явятся еще много других предложений, 

которые своевременно рассмотрит театральная комиссия старого состава, так как 
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откладывать дело до рассмотрения новой думы и выбора исполнительной комиссий, 

в том числе и театральной, не представляется удобным [2]. 

Херсон, 9 февраля. 

На очереди – сдача городского театра на будущий 1901 – 1902 года. Дума поручила 

этот вопрос совместному усмотрению театральной комиссии и городской управы, 

которыми на-днях уже рассмотрены предложения трех соискателей на антрепризу 

театра: господина Ивановского, Каширина и госпожи Малиновской. Первые два 

предпринимателя знакомы Херсону, а следовательно и членам театральной комиссии 

и управы, выражающими однако мало желания поддерживать знакомства с тем и 

другим. Господину Ивановскому прежде всего ставится в счет дезертирство его из 

Херсона до истечения сезона. Оставил он наши палестины в начале января ради 

поправления своих дел, рассчитывая на николаевские сборы. Но Николаев находится 

при тех же условиях, что и Херсон и ряд других городов на юге России, где общий 

торговый застой и кризис печальным образом отразились на делах театральных 

предпринимателей. Многие антрепренеры буквально прогорали и принуждены были 

перекочевать из города в город, чтобы не умереть с голода с своими труппами. Ничего 

подобного не случилось в Херсоне, где первые месяцы сборы были совсем 

приличными, если в последнем и произошла заминка, то в этом виноват сам 

Ивановский. С одной стороны, он никем не заместил премьера труппы господина 

Бастунова, уехавшего из Херсона частью по нездоровью, частью из-за недоразумений 

с предпринимателем. Во-вторых, П.П.Ивановский, задумав перекочевать сначала в 

Кишинев, а потом в Николаев, стал небрежен в своих отношениях к театру и публике, 

что отразилось на репертуаре. При всем том, господин ивановский выдержал бы 

сезон, тем более, что в последнее время к нему пришла на помощь дума, 

ассигновавшая субсидию в размере 500 руб. в месяц. А это уже составляет крупный 

интерес для предпринимателя, в особенности, если считаться с тем, что господину 

Ивановскому театр был сдан бесплатно и уступлен в его пользу доходов с буфета и 
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вешалки. Очевидно и сам он не недоволен Херсоном, если он поспешил войти с 

предложением о сдаче ему театра. Этому предложению в общем нельзя не 

сочувствовать, так как в конце концов состав труппы господина Ивановского был 

очень хорош. Теперь также не может быть опасения на этот счет, в виду того, что 

господин Ивановский оказывается, рассчитывает на оба театра: херсонский городской 

и николаевский – Шеффера, для которых он, несомненно, сформирует особенно 

солидную труппу. – Но дело в том, что, давая обещание не рассчитывать впредь на 

материальную поддержку города, Ивановский в своем предположении в то-же время 

просит о принятии отопления театра на городский счет, то есть о субсидии под другим 

соусом – так понимают это условие театральная комиссия и управа, которые и 

высказываются поэтому против антрепризы Ивановского. 

Что касается М.И.Каширина, то его предложение, по мнению комиссии, 

заслуживает еще меньшего внимания. Он также хлопочет об оставлении за ним 

вешалки и буфета, но согласен платить за аренду театра 1000 руб. в год с тем, чтобы 

театр был ему сдан на 3 города. Комиссия прежде всего, в принципе против 

долголетней антрепризы, в особенности, если арендатором явится Каширин, 

успевший заявить себя, как ловкий делец и как плохой исполнитель договорных 

обязательств. Связываться с ним контрактом на 3 года кажется несколько 

рискованным. С другой стороны, арендная плата в размере 1.000 руб. слишком 

мизерна, так как город, сдавая театр на зимний сезон бесплатно, в течение остального 

времени успевает выручить до 2 тыс. руб. прихода за уступку театра гастролирующим 

весной и летом труппами. Какая-же выгода от 3-х-летней платной антрепризы 

Каширина. Не та-ли, что он обещает городу летом и весной оперу и оперетку? Иными 

словами, он явится, посредником между городом и обычными летними гастролерами, 

с которых и будет выколачивать каждую лишнюю копейку. Такого рода эксплуатация 

театра городу не к лицу… 
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Третье предложение госпожи Малиновской оставлено открытым до получения 

комиссией более точных и подробных сведений о солидности этой соискательницы, 

многие годы антрепренерствовавшей, в Ярославле, Рязани и Перми. 

В то-же время комиссия, совместно с управой, решила путем публикаций вызвать 

желающих снять городской театр на будущий сезон [3]. 

Херсон, 18 февраля. 

Заявление о желании снять херсонский городской театр сыпятся в управу, точно из 

рога изобилия. Кроме Л.Ивановского, Каширина и госпожи Малиновской, которых 

мы уже называли, добиваются антрепризы господа Давыдов, Зайцев, Борисов, Строев-

Полин, Васильев и даже один из местных обывателей, господин Сергеев. Каждый из 

соискателей обещает дать лучший состав труппы, новейший репертуар пьес и 

наиболее солидную обстановку и постановку спектаклей. Некоторые сулят только 

драму, другие, разнообразия ради, готовы сменить ее с половины сезона опереткой, а 

господин Васильев предлагает даже одновременно легкую комедию Коршевского 

репертуара (два спектакля в неделю), оперетку и оперу (два спектакля). Во истину 

embarrass de richesses! Однако управа ни одно из этих предложений не считает 

достаточно соблазнительным, ни даже солидным и решила выждать новых заявлений 

до 2-го марта включительно, как она анонсировала в своих публикациях, помещенных 

в столичных газетах. Тем временем, на великопостный сезон театр уступлен 

киевскому товариществу малороссийских артистов, которое подвизалось на сцене 

городского театра в течение 2-й половины истекшего сезона и, сверх обычного 

малороссийского репертуара, искусилось и искушаются постановкой оперы «Аскольд 

и Дир» и опереток, в том числе «Гейши», давшей им 3 полных сбора. Больше того, 

«Аскольд и Дир», с одной стороны, и «Гейша», с другой, вывезли малороссов в 

смысле материальных успехов. Вот откуда, собственно говоря, и идет предложение 

господина Васильева, дирижера товарищества, о постановке на сцене городского 

театра комедии, оперетки, оперы и произведений малороссийской драматургии… 
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Великопостный сезон начат исторической драмой Старицкого «Маруся 

Богуславка». В непродолжительном времени, как соощают анонсы, состоится концерт 

госпожи Азерской и У.Власова и другие. Рядом с этим, со 2-ой недели поста 

открывается выставка картин художника Вл.Вучичевича, нашедшая пристанище в 

зале общества «Помощь», удобной в смысле светового эффекта, но не совсем 

поместительной, тем более, что число привезенных Вучичевичем полотен превышает 

200 экземпляров [4]. 

Херсон, 11 марта. 

Артистка Императорских театров Малиновская, подписавшая контракт с городом 

на аренду театра на предстоящий зимний сезон, внесла две тысячи рублей залога [5]. 

Херсон, 8 апреля. 

После долгого затишья в городском театре в средних числах января, начнутся 

гастроли итальянской оперы под дирекцией Кастеллано, прибывающей в Херсоне с 

собственным оркестром, с солидным хором и с значительным составом труппы, если 

верить появившимся анонсам. Всего гастрольных спектаклей предположено 6. Среди 

новинок показаны «Богема» и на итальянском языке «Евгений Онегин» [6]. 

Херсон, 19 апреля. 

Итальянская опера под дирекцией Кастеллано отстрочила свой приезд в Херсон на 

2 недели, сняв театр с 6 по 2-е мая [7]. 

Херсон, 6 мая. 

На Херсон объявлено нашествие всякого рода развлекателей, Из них одни уже 

открыли свои враждебные для обывательского кармана действия, другие только 

угрожают им. В числе первых зверинец Туревича, в котором имеются любопытные 

экземпляры звериного царства, вследствие чего таковой посещают en masse 

воспитанники учебных заведений во главе с преподавательским персоналом… Затем 

идет концерт братьев Зиссерман, имеющий большой интерес для небольшого правда 

кружка любителей скрипичной музыки. Этот последний сулит шумные овации и 
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аплодисменты, но очень скромный сбор ибо во-первых Херсон не Бог весть как 

музыкален, да и наконец в перспективе у него ряд оперных спектаклей итальянской 

оперной труппы господина Кастеллано, начинающихся в ближайший четверг, 10 мая, 

оперой «Аида». Херсонцы давно уже не слыхали не только приличной оперы, но и 

оперы, удовлетворяющей самому нетребовательному вкусу местных меломанов. И 

это заставляет думать, что оперный глад погонит почтенных херсонцев в храм 

Мельпомены… [8]. 

Херсон, 22 июня. 

В Херсоне в настоящее время подвизается под управлением И.С.Цадикова, хор 

малолетних трубачей, сформированный из воспитанников никопольской Талмуд-

Торы. В хоре участвуют 14 мальчиков 8 – 14 летнего возраста, которые одеты и 

обучены общими стараниями названного преподавателя музыки в николаевском 

городском училище господина Цадикова и двух других местных деятелей. Хор 

исполняет чрезвычайно мило трудный в техническом отношении и интересный по 

разнообразию репертуар пьес из лучших опер и оперетт, восхищая взрослых и 

малолетних херсонцев. Попечительство местной Забалковской Талмуд-Торы, 

увлекшись примером города Никополя, заводит и у себя такой-же оркестр, к 

организации которого оно уже приступило, закупив в Херсоне и частью в Одессе на 

деньги, собранные между членами попечительства, необходимые инструменты [9]. 

Херсон, 25 июня. 

Херсон в последние дни наполовину опустел. Более зажиточная часть городского 

населения разбрелась по дачам, курортам и проч., вследствие чего невозможным 

представляется управе собрать какую-либо исполнительную комиссию по тому или 

другому вопросу, требующему немедленного разрешения, исполнения etc. В то же 

время городская управа самым существованием этих комиссий связана по рукам и 

ногам и самостоятельно действовать не может. Точно также безрезультатными 

остаются созывы различных общих собраний; представителей еврейского общества 



  Херсон. Бурштиновий браслет Дніпра. Книга перша. Коваль Геннадій Павлович. 

 

 
99 

 

для решения неотложного вопроса о постройке собственного здания забалковской 

талмуд-торы, членов общества вспомоществования нуждающимся еврейского 

девичьего профессионального училища для утверждения отчета за прошлый год и 

приходо-расходной сметы на текущий год. В виду того, что население города 

разъехалось и разбежалось, многие учреждения и не пытаются сзывать собраний, хотя 

таковые необходимы в силу устава и по чисто материальным причинам… Пустуют 

устраиваемые различными антрепренерами развлечения, дающие в большинстве 

случаев дефицит. И нужно удивляться лишь тому, как при таких условиях мог 

продержаться почти полтора месяца цирк Девинье. Впрочем, большинство 

посетителей цирка это народная масса, никаких курортов не знающая и из всех 

развлечений предпочитающая именно этот вид спорта – цирковые представления, тем 

более что они обставляются господином Девинье довольно интересно. 

25-го июня Херсон посетили воспитанники елисаветградской гимназии, 

предпринявшие в числе 12 человек во главе с преподавателем русского языка 

М.К.Крыжановским интересную экскурсию для осмотра южных городов и их 

достопримечательностей. В Херсон они приехали пароходом Р. о. п. и т. из Николаева, 

а отсюда уезжают в Александровск Днепром, затем на лошадях доберутся до порогов, 

откуда железной дорогой в Бахчисарай, Чуфкут-Кале, Севастополь, затем опять-таки 

на лошадях чрез Байдуру в Ялту, где пробудут дней восемь и назад чрез Одессу в 

Елисаветград. 8 из участников экскурсии едут на свой собственный счет, а 4 на 

средства почетного попечителя гимназии господина Вашурина. На долю каждого 

участника расход приходится в 100 руб. [10].  
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1.1.РІЗНОМАНІТНІ МОМЕНТИ ДІЯЛЬНОСТІ ХЕРСОНСЬКОЇ 

ГУБЕРНСЬКОЇ АДМІНІСТРАЦІЇ ТА ГУБЕРНСЬКОЇ ЗЕМСЬКОЇ УПРАВИ 

6. Одесские Новости. – 1901. – № 5173, среда, 3 января. 

7. Там само. – № 5181, пятница, 12 января. 

8. Там само. – № 5185, вторник, 16 января. 

9. Там само. – № 5193, среда, 24 января. 

10. Там само. – № 5213, четверг, 15 февраля. 
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11. Там само. – № 5213, четверг, 15 февраля. 

12. Там само. – № 5214, пятница, 16 февраля. 

13. Там само. – № 5221, пятница, 23 февраля. 

14. Там само. – № 5223, воскресенье, 25 февраля. 

15. Там само. – № 5224, понедельник, 26 февраля. 

16. Там само. – № 5239, вторник, 13 марта. 

17. Там само. – № 5245, понедельник, 19 марта. 

18. Там само. – № 5261, суббота, 7 апреля. 

19. Там само. – № 5250, суббота, 24 марта. 

20. Там само. – № 5293, суббота, 12 мая. 

21. Там само. – № 5339, понедельник, 2 июля. 

22. Там само. – № 5307, среда, 30 мая. 

23. Там само. – № 5309, пятница, 1 июня. 

24. Там само. – № 5310, суббота, 2 июня. 

25. Там само. – № 5313, вторник, 5 июня. 

26. Там само. – № 5325, воскресенье, 17 июня. 

27. Там само. – № 5329, четверг, 21 июня. 

28. Там само. – № 5336, четверг, 28 июня. 

29. Там само. – № 5337, пятница, 29 июня. 

1.2. ОБКЛАДЕННЯ ЗЕМСЬКИМИ ЗБОРАМИ РУДНОНОСНИХ ЗЕМЕЛЬ 

ХЕРСОНСЬКОЇ ГУБЕРНІЇ 

30. Там само. – № 5268, суббота, 14 апреля. 

1.3. ВИБОРИ В ХЕРСОНСЬКУ МІСЬКУ ДУМУ 

31. Памятная книжка Херсонской губернии на 1901 год / Составлена Херсонским 

Губернским Правлением. – Херсон: Типография Херсонского Губернского 

Правления, 1901. – XL, 352 с. – С. 9. 

32. Одесские Новости. – 1901. – № 5176, суббота, 6 января. 
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33. Там само. – № 5178, вторник, 9 января. 

34. Там само. – № 5203, воскресенье, 4 февраля. 

35. Там само. – № 5235, пятница, 9 марта. 

36. Там само. – № 5237, воскресенье, 11 марта. 

37. Там само. – № 5275, суббота, 21 апреля. 

38. Там само. – № 5278, среда, 25 апреля. 

1.4. ІЗ ДІЯЛЬНОСТІ ХЕРСОНСЬКОЇ МІСЬКОЇ ДУМИ 

39. Там само. – № 5196, суббота, 27 января. 

40. Там само. – № 5204, понедельник, 5 февраля. 

41. Там само. – № 5205, вторник, 6 февраля. 

42. Там само. – № 5228, пятница, 2 марта. 

43. Там само. – № 5231, понедельник, 5 марта. 

44. Там само. – № 5248, четверг, 22 марта. 

45. Там само. – № 5252, вторник, 27 марта. 

46. Там само. – № 5265, среда, 11 апреля. 

47. Там само. – № 5278, среда, 25 апреля. 

48. Там само. – № 5308, четверг, 31 мая. 

49. Там само. – № 5319, понедельник, 11 июня. 

50. Там само. – № 5324, суббота, 16 июня. 

1.5. ЗАЛІЗНИЧНЕ ПИТАННЯ В ХЕРСОНІ 

51. Там само. – № 5173, среда, 3 января. 

52. Там само. – № 5256, суббота, 31 марта. 

53. Там само. – № 5264, вторник, 10 апреля. 

54. Там само. – № 5267, пятница, 13 апреля. 

55. Там само. – № 5273, четверг, 19 апреля. 

1.6. ТОВАРИСТВО ЧЕРВОНОГО ХРЕСТА 

56. Там само. – № 5279, четверг, 26 апреля. 
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57. Там само. – № 5280, пятница, 27 апреля. 

1.7. ТОВАРИСТВО ЧЛЕНІВ ВЗАЄМНОГО СТРАХУВАННЯ   

58. Там само. – № 5179, среда, 10 января. 

59. Там само. – № 5233, среда, 7 марта. 

60. Там само. – № 5266, четверг, 12 апреля. 

61. Там само. – № 5271, вторник, 17 апреля. 

62. Там само. – № 5272, среда, 18 апреля. 

1.8. ОСВІТІЙ АСПЕКТ ЖИТТЯ ХЕРСОНА 

63. Там само. – № 5294, воскресенье, 13 мая. 

64. Там само. – № 5297, четверг, 17 мая. 

1.9. ІЗ ДІЯЛЬНОСТІ БАНКІВ ТА РІЗНИХ ТОВАРИСТ 

65. Там само. – № 5181, пятница, 12 января. 

66. Там само. – № 5197, воскресенье, 28 января. 

67. Там само. – № 5273, четверг, 19 апреля. 

68. Там само. – № 5204, понедельник, 5 февраля. 

69. Там само. – № 5282, воскресенье, 29 апреля. 

70. Там само. – № 5307, среда, 30 мая. 

71. Там само. – № 5235, пятница, 9 марта. 

72. Там само. – № 5284, вторник, 1 мая.  

73. Там само. – № 5287, пятница, 4 мая. 

74. Там само. – № 5290, вторник, 8 мая. 

1.10. ПЕРЕБУВАННЯ У ХЕРСОНІ МІНІСТРА ШЛЯХІВ СПОЛУЧЕННЯ 

75. Там само. – № 5317, суббота, 9 июня. 

76. Там само. – № 5321, среда, 13 июня. 

77. Там само. – № 5323, пятница, 15 июня. 
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78. Електронний код доступа:  

http://mycity.kherson.ua/gallery/displayimage.php?album=334&pid=8039#top_display_m

edia 

РОЗДІЛ 2. КУЛЬТУРНЕ ЖИТТЯ ХЕРСОНУ В ПЕРШІЙ ПОЛОВИНІ 1901 

РОКУ 

1.Одесские Новости. – 1901. – № 5174, четверг, 4 января. 

2. Там само. – № 5185, вторник, 16 января. 

3. Там само. – № 5210, воскресенье, 11 февраля. 

4. Там само. – № 5219, среда, 21 февраля. 

5. Там само. – № 5239, вторник, 13 марта. 

6. Там само. – № 5264, вторник, 10 апреля. 

7. Там само. – № 5275, суббота, 21 апреля. 

8. Там само. – № 5290, вторник, 8 мая. 

9. Там само. – № 5332, воскресенье, 24 июня. 

10. Там само. – № 5335, среда, 27 июня. 

 


